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МЕСЯЧНИК
На разделочных 

эстакадах

Г а р а н т и я
по завершению подготовки и повышению 
классности семян яровых зерновых и зер
нобобовых культур в хозяйствах области

к а та й ги н ц е в

в  целях обеспечения кол
хозов, совхозов и других 
сельскохозяйственных пред
приятий высококачественны
ми семенами яровых зерно
вых и зернобобовых культур 
для ярового сева 1986 года 
исполнительный комитет об
ластного Совета народных 
депутатов и президиум обла
стного совета профессио
нальных союзов объявили 
месячник по подготовке и 

' повышению классности се
мян с 25 марта по 25 апреля. 
Основная задача — к концу 
месячника иметь в хозяйст
вах области кондиционных 
семян не менее 83 процен
тов, в том числе семян 
I—II классов — не менее 68 
процентов.

Районные агропромышлен
ные объединения и райкомы 
профсоюза работников сель
ского хозяйства обязаны до
вести задания до каждого 
.хозяйства- по завершению 
подготовки и повышению 
классности семян, организо
вать высокопроизводитель
ное использование очисти
тельной техники, соблюде

ние технологических требо
ваний при подготовке семян 
и обеспечить строгий кон
троль за выполнением уста
новленного задания.

Районные агропромыш
ленные объединения и рай
комы профсоюза работников 
сельского хозяйства ежеде
кадно подводят итоги хода 
месячника с освещением их 
на страницах районных га
зет и в передачах местного 
радиовещания.

Областной агропромыш
ленный комитет и обком 
профсоюза работников сель
ского хозяйства ежедекадно 
рассматривают итоги хода 
м.есячника и принимают ме
ры к организованному про
ведению его в каждом райо
не и хозяйстве.

Областной газете «Красное 
знамя» и областному коми
тету по телевидению и ра
диовещанию поручено си
стематически освещать ход 
месячника по завершению 
подготовки и повышению 
классности семян яровых 
зерновых и зернобобовых 
культур.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТОВ ОБЛАГРОПРОМА

С учетом государственной 
помощи колхозы и совхозы 
области имеют необходимое 
количество семян яровых 
зерновых культур для вы
полнения плана весеннего 
сева. Но, чтобы гарантиро
вать получение хорошего 
урожая, руководителям и 
агрономическим службам 
хозяйств предстоит проде
лать значительную работу, 
чтобы в ближайшее время 
довести весь семенной мате
риал до высоких посевных 
кондиций. А возможности 
такие есть.

В хозяйствах области 
имеется 64 процента класс
ных семян, в том числе 
I—II классов—39 процентов. 
Наличие семенного материа
ла в колхозах, совхозах, го
сударственных ресурсах с 
учетом его посевных ка
честв позволяет значительно 
улучшить классность семян 
за счет;

— завершения очистки 
сорных семян в объеме 3,4 
тысячи тонн;

— доведения до норм 
I—II классов высоковсхо
жих семян, но по чистоте 
отвечающих нормам III 
класса, — 9,р тысячи тонн;

— проведения воздушно
теплового обогрева семян, 
имеющих высокую жизне
способность, но низкую всхо
жесть, — 3,1 тысячи тонн;

— очистки на государст
венных хлебоприемных 
предприятиях, в колхозах, 
совхозах полученных из 
госресурсов семян в порядке 
продажи, ■ ссуды, обмена в 
объеме 15,6 тысячи тонн;

— получения в порядке 
сортообновления семян I—II 
классов — 1 тысяча тонн.

Осуществление этих мер 
даст возможность повысить 
классность семян в объеме 
30—32 тысяч тонн.

Исполнительный комитет 
областного Совета народных 
депутатов и областной совет 
профессиональных союзов 
приняли совместное поста
новление и объявили месяч
ник с 20 марта по 20 апреля 
1986 года по . завершению 
подготовки и повышению

классности семян в хозяйст
вах области.

В соответствии с постанов
лением районам доводится 
задание за указанный пе
риод подготовить семян пер
вого и второго классов в 
следующих объемах:
Районы тыс. тонн

Асиновский 3,4
Бакчарский 3,8
Зырянский 3,2
Кожевниковский 2,6
Колпашевский 1,2
Кривошеинский 2,3
Молчановский 1,5
Парабельский 0,2
Первомайский 1,3
Тегульдетский 1
Томский 5,7
Чаивский 3
Шегарский 2,4
В успешном решении этой 

задачи важная роль отво
дится хлебоприемным пред- 
прияц'иям, научно-исследова
тельским учреждениям, ко
торые также должны вести 
организованно работу по до
ведению отпускаемых семян 
колхозам и совхозам и дру
гим государственным пред
приятиям до норм I—II 
классов.

Районным агропромыш
ленным объединениям сле
дует детально рассмотреть 
положение дел по обеспечен
ности каждого хозяйства 
высококачественными семе
нами, довести до них зада
ния по завершению подго
товки и повышению класс
ности семян для ярового 
сева и организовать повсе
дневный контроль за его 
выполнением.

Руководители, специалисты 
агрономических служб кол
хозов, совхозов и других го
сударственных предприятий 
должны обеспечить безу
словное выполнение уста
новленного задания, для че
го организовать высокопро
изводительное использова
ние очистительной техники, 
строгое соблюдение техно
логических требований.

Успепгаое выполнение на- 
меченнькс на период месяч
ника мероприятий будет хо
рошей основой для форми
рования урожая первого го
да пятилетки.

В минувшую среду разде- 
лочники Катайгинского лес
промхоза достигли квар
тального рубежа по дело, 
вой древесине: ее получено 
115 тысяч кубометров. Мар
товский «плюс» у катайгин- 
цев составляет теперь 2.000 
кубов. Что в основе рабочей 
гарантии передовиков?

Сразу две бригады выпол
нили в этот день социалис
тические обязательства, при
нятые к 1 Мая. Известный 
в Верхнекетье коллектив 
под руководством Н. И. 
Мардашко отчитался за 7,6 
тысячи кубометров, а брига
да Г. Г. Сомова — за 7,4_ ты
сячи. Наивысший же пока
затель пока у коллектива 
коммуниста В. И. Жукова
— 9 тысяч. График раздел
ки ориентирован здесь на 
повышенное годовое обяза
тельство. Нынче, как и в 
прошлом году, намечено 
взять 30-тысячный рубеж.'.

«На пятки»- лидеру насту
пает одна из лучших бригад
— Г. В. Луговского (8,8 ты
сячи). С обязательствами

' ударного квартала досрочно 
справились также разделоч- 
ники под руководством В. М. 
Павлюка, А. И. Корнева.

До конца месяца катай- 
гинцы произведут дополни
тельно не менее 10 тысяч 
кубометров деловой древе
сины.

А. ШАБАЛОВ,
наш внештатный кор

респондент.
Верхнекетский район.
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К Н И Г А  П О Ч Е Т А
ПОБЕДИТЕЛЕЙ СОРЕВНОВАНИЯ 

ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ 
ЗА ТРЕТЬЮ НЕДЕЛЮ МАРТА

Каргасокский район 
Парабельский «1ПХ
Лесозаготовительный комплекс А. И. Березина

из Катайпшекого JEOCSE
Транспортный комплекс Ф. Ф. Еайзика из Ергаи- 

ского ЛШС . - ' , , - -
Бригада водителей в* 0. Хахлойа из объедине- 

ПИЯ «Томскавтотранс». работающая в Ингузетском 
ЛИХ.

Бригада на разделке древесины Героя Социали
стического Труд» А. И. Усенко с Каргаеокскбго 
ЛИК ' ,

Т Я Н У Т  Н А З А Д
Хуже вс^х за минувшую неделю сработали (в процен

тах к трафику обязательств):
Асиновский район — 96,7
Орловский ЛИХ '— 88,2
Лесозаготовительный комплекс А. В. Ворожцова из 

Сайгинского ЛПХ — 93,1
Транспортный комплекс А. А. Балаганского из Чаин- 

ского ЛПХ — 62
Бригада на разделке древесины Н. Ф. Третьякова из 

Аслановского ЛПХ — 81

Выш@ темпы разделки!
в марте предстоит раскряжевать 760 тысяч ку

бометров древесины —  больше, чем в феврале. Что 
показали итоги двух декад?

Издавна повелось, что 
март — ударный месяц для 
разделочников. Дыхание 
весны облегчает работу на 
раскряжевочных эстакадах. 
Ускоряет темп и создание 
к этому времени резервно
го запаса хлыстов на ниж
них складах. Скажем, сей
час он превышает полмил
лиона кубометров. Есть где 
развернуться разделочни- 
кам. ^

По' повышенному графи
ку работают нижние скла
ды Парабельского ЛПХ. 
Здесь самая большая по 
«Томлеспрому» прибавка. 
На 20 марта при задании 
34 тысячи раскряжевано 40

тысяч. Среди лидеров так
же коллектив Кетской 
сплавконторы. Напряжен, 
ный ритм поддерживают 
каргасокцы, линевцы, чу- 
лымцы. Они активно ис
пользуют запас хлыстов, 
добились отличной органи
зации труда. Не скажешь 
этого, к сожалению, об ас- 
лановцах. Запас-то хлыстов 
в Аслановском ЛПХ имеет
ся, но как им распорядить
ся, лучше организовать лю
дей, толком не подумали. 
«Прорезалось» полутораты
сячное отставание. Почти 
7-тысячный долг у Томско
го ЛПК (план — 63 тыся
чи, факт -7  49 тысяч). Туг

мешают внутрисменные 
простои р а з д е л о ч н ы х  
бригад.

С учетом привлечения на 
разделку дополнительных 
сил, резервов в организа
ции труда мартовское зада
ние вполне реально. Это 
подтверждают сравнитель
ные результаты: за соответ
ствующий период прошлого 
года в объединении было 
разделано на 40 тысяч ку
бометров меньше. Так что 
неоправданны заминки в 
Ергайском и Орловском 
леспромхозах, на Томском 
ЛПК, в Суйгинском опыт
ном леспромхозе, на ряде 
других предприятий.

Р. ПАЛКОВ,
начальник производот-- 
венного отдела объеди

нения «Томлеспром».

Сегодня на нефтепромыслах-

НАПРАВЛЕНИЕ- Ч к АЛ ОВСКОЕ
Вовсю развертываются 

работы на новом месторож
дении, которое труженики 
нефтяного севера обяза
лись ввести в эксплуата
цию к 22 апреля.

Коллектив УТТ-2 уже 
спланировал площадку, на 
которой развернутся основ
ные работы непосредственно 
на месторождении. Дорож
ники ДРСУ прошли зимник

до мес'га врезки нефтяного 
коллектора в магистраль Ва- 
сюган — Раскино. Управле
ние капитального ремонта 
скважин приступило к ра
ботам по оживлению четы
рех разведочных выработок. 
Теперь слово — за газостро- 
евцами, которые должны в 
чрезвычайно сжатые сроки 
проложить нефтепровод с 
Чкаловского.

22 марта в Стрежевом объ
явлен общегородской суб
ботник, цель которого — 
массированная заброска 
трубной продукции на но
вую площадь. В субботнике 
будут участвовать все тран
спортные предприятия горо
да. А  уже на следующий 
день на Чкаловском место
рождении развернутся сва
рочные работы.

Адрес тревоги: «Томекполимир»

« м ы  и х  БРОСИЛИ. . .»
Поутихло радостное вол

нение по поводу сдачи 
производства карбамидных 
смол объединения «Томск- 

люлимир». Начали нака
ляться страсти вокруг не- 
дрделок, оставленных на 
«потом» строителями и мон
тажниками.

— Акт по недоделкам 
подписали все исполните
ли, — начальник производ
ства Николай Андреевич 
Перминов показывает пач
ку документов, в которых 
четко расписаны сроки 
ликвидации «хвостов».

Не будем' голословными. 
Не закончен монтаж при. 
боров КИПиА в ’корпусе 
растворов и главном корпу
се. Здесь, что называется, 
умыли руки монтажники 
Красноярского участка

СПМУ-3 (начальник участ
ка С. Сосин), «Спецмонтаж- 
автоматики» (начальник 
участка А. Беляев), Ачин
ского монтажного участка 
(начальник В. Косточенко). 
«Помогает» монтажникам и 
отдел оборудования укса 
«Томекполимира» (началь
ник отдела А. Мешков). К 
примеру, товарищ Мешков 
не поставил монтажникам 
кабель для установки вис
козиметров, а монтажники, 
в свою очередь, не хотят 
работать с имеющимся обо
рудованием, прикрываясь 
недопоставкой. А  сроки ухо
дят... ■

45 замечаний на счету у 
«Сибпромвентиляции», од
нако мастер Н. Линников 
работу по их ликвидации 
не развернул. А  что каса

ется «Востокхимзащиты» 
(начальник А. Васенко), то 
работники этого управле
ния, наверное, войдут на
вечно в историю сооруже
ния объектов третьего пус
кового комплекса. Хвосты 
недоделок тянутся за ними 
со времени пуска про
изводства формалина. По
следний срок был опреде
лен 1 января 1986 года. Не 
устранили. Нет людей, нет 
работы...

Несмотря на то, что уст
ранение общестроительных 
недоделок в графике выне
сено на лето, есть чем за
няться и сегодня. Генпод
рядчик СМУ-14 (начальник 
участка А. Рабцевич) затя
нул устройство контуров в 
главном корпусе, насосной 
готового продукта и корпу

се ректификации надсмоль- 
ных вод.

Жива, ох, как еще жива, 
недобрая традиция — рабо
тать по принципу «подпи
сано — и с плеч долой». 
Об этом постоянно напоми
нают незаконченные объек
ты, входящие еще в титул 
строительства производств 
первой и второй очередей 
Нефтехима, — ремонтно
механический цех, склад
ское хозяйство и т. п. Си
ротливо понурились опоры 
неработающей линии осве
щения на границе произ
водств второй и третьей 
очередей...

— Вы знаете, — говЬрит 
Н. А. Перминов, — никто 
ведь не скажет: мол, не бу
дем работать. Строители и

монтажники отделываются 
обещаниями, ищут порой 
смехотворные причины сво
ей бездеятельности, а в ре
зультате оставляют нас 
один на один с недоработ
ками.

Позднее, на общем опера
тивном совещании строите
лей, • монтажников и экс
плуатационников, Н. А. Пер
минов бросил справедливый 
упрек в адрес генподрядчи
ка, который самоустранился 
от руководства окончатель
ной доводкой объектов. Да
же на оперативки, проводи
мые на заводе карбасмол, 
нынче никто не является. 
Неинтересно, наверное, но
вых забот полно... Именно 
поэтому генеральному ди
ректору объединения Г. П. 
Хандорину пришлось напо
мнить о нуждах и заботах 
третьего пускового. А  начал 
он со слов: «Мы их броси
ли...»,

В. ГРИНЬ.

Ускорение:
iCXVIl Н а ш и  п л а н ы  с т а н у т

реальностью  лишь п ри  условии н а п р я ж е н н о го  

и э с |} ф е к т и в н о го  т р у д а  к а ж д о г о  с о в е т с к о го  

ч е л о в е к а .  К а ж д о г о — н а  к а к о м  бы м е с т е  

о н  н и  т р у д и л с я ,  к а к о й  бы пост ни за н и м а л .

П е р в о п р о х о д ц ы
Репортаж из клуба «3.500»-

Нет, речь не о геологах 
и строителях дорог. О до
ярках. О тех, кто прокла
дывает маршрут к высоте 
«3.500». Да, о передовых 
животноводах Томского
района и их клубе, в кото
ром сейчас 80 человек. А 
еще вчера было на 12 мень
ше...

— Все вы сегодня такие 
нарядные, красивые, что 
просто не узнать! — не 
скрывала своего восхище
ния подругами, товарища
ми, начиная заседание клу
ба, его президент делегат 
XXYII съезда КПСС Герой 
Социалистического Труда 
доярка Березкинской фер* 
мы совхоза «Октябрь» Таи
сия Александровна Пучкова.

Все было необычным в 
этом заседании. Заседание 
проходило в ресторане 
«Кедр». На столах полыха
ли розы. Но, несмотря на 
всю праздничность обста
новки, разговор был самым 
деловым. Откровенным, до
верительным и деловым. 
Разговор о самом главном 
в жизни. Необычным было 
заседание этого клуба еще 
и потому, что среди собрав
шихся были сразу два де
легата съезда — Т, А. Пуч
кова и первый секретарь 
Томского райкома партии 
А. С. Андросов.

Конечно же, всем при
сутствующим (а, кроме чле
нов клуба, здесь были еще 
представители всех ферм 
района, руководители и спе
циалисты РАПО) было 
очень важно услышать рас
сказ о партийном съезде 
из уст своего, «доморощен
ного», делегата. И, хотя Таи
сия Александровна расска
зывать о съезде начала еще 
в Томском аэропорту, где 
ее в час возвращения встре
чали березкинские подруги- 
доярки, а потом продолжа
ла разговор на политдне, 
она и теперь не могла го
ворить без волнения.

ше, чем а Березкине. Прос
торные, сухие помещения. И 
корма есть. Но почему же на
дои чуть ли не вполовину 
меньше наших? Нет порядка. 
В одном дворе, правда, все- 
таки чувствуется рука хозяи
на, а в другом — неорганизо
ванность, грязь. Даже о тел
ках — о будущем стаде — ч.и- 
НТО не беспокоился. После са
мых первых мер дела на фер
ме пошли на лад, суточная 
продуктивность норов теперь 
выше прошлогодней более чем 
на килограмм.

татов? Действительно ли 
это так?

— Да, у них выше надои,
— согласилась. Л. И. Марчан.
— Работают они, может быть, 
не лучше, но надаивают боль
ше. Во-первых, мужчинам 
легче ворочать те же йешни. 
Во-вторых, у них меньше за
бот по дому, пришел с фермы
— и отдыхам, смотри телеви- 

•' зор. А доярке надо еще детей
накормить, мужа, в доме уб
рать, постирать...

Или возьмем Поросинскую 
ферму нашего же совхоза 
«Октябрь»). Смолыио лет она 
тащилась в отстающих! . Но 
взялся коллектив за дело как 
следует — и ферму не узнать. 
Думаю, что она скоро сможет 
на равных соперничать с на
шей, Березкинской. Значит, 
можно работать хорошо? Мо
жно и нужно! Об этом не ме
шало бы всгаьез подумать и 

«Та:в совхозе «Тахтамышевскнй», 
чьи фермы: еще сильно от
стают.

А нам, членам клуба «3.500», 
надо решить так: ФЕРМА,
ГДЕ РАБОТАЕТ ХОТЬ ОДИН ИЗ 
НАС, НЕ МОЖЕТ БЫТЬ ОТ
СТАЮЩЕЙ! Причем число 
членов нашего клуба в этом 
году должно удвоиться.

— Она права, — поддержал 
дояр совхоза «Октябрь» Н. А. 
ПАВЛНК<Ж. — Мы можем 
больше сил отдазать работе. Я 
сужу по себе. Когда пришел 
на старую Зоркальцевскую 
ферму, то надой от норовы в 
моей группе был 2.700 кило
граммов, а всего за год я су
мел этот, показатель удвоить... 
Сейчас работаю в одном зве- 
не с Тансней Александровной, 
в Березкине. Часто гляжу, как 
она трудится, и не перестав 
УДИВЛЯТЬСЯ'. Нм минуты на 
передышку. Всю себя полнос
тью отдает работе. Обязатель
но почистит всех коров — да, 
надои и от этого зависят. Я
иногда думаю: когда же онав ̂  . -__•--п— revise wna
отдыхает? Ведь есть еще се
мья, общественная работа...

— Когда Михаил Сергеевич 
Горбачев выступал с докла
дом. — рассказывала доярка, 
— то в зале стояла невооб
разимая тишина: столь вни
мательно все его слушали. 
Михаил Сергеевич говорил о 
сложных вещах, но так прос
то, что доходило до каждого. 
Мне кажется, что не только 
в зале съезда, но во всей 
стране не было ни одного рав
нодушного человека. Потому 
что то, о чем он говорил, каса
лось всех и каждого.

Как на словах выразить тот 
настрой, которым мы жили 
все на съезде? Хотя его рабо
та была напряженной и было 
очень 'Много встреч, поездок, 
но, как это ни странно, ни
кто не чувствовал усталости. 
Было ясно: страна—на пороге 
больших перемен. Эти пере
мены уже начались. И хочет
ся р^|ботать больше, лучше, на 
совесть. Вот с таким настрое
нием я возвращалась домой, и 
мне было отрадно, что земля
ки меня не подводят, работа
ют в духе требований съезда. 
От вас и на съезд приходили 
очень хорошие вести.

Действительно, животно-i 
воды Томского района упор
но идут к своей цели: 
достигнув трехтысячного 
рубежа, ежегодно повы
шать продуктивность мо
лочного стада на 100 кило
граммов. Только за два ме
сяца этого года средний на
дой от коровы поднялся на 
38 килограммов. Это соот
ветствует целевой програм
ме «Молоко».

Однако наряду с коллек
тивами, которым по силам 
уже сегодня не только че
тырех-, Но и пятитысячные 
рубежи, в районе еще есть 
фермы, довольствующиеся 
едва ли не вдвое меньшим 
результатом. Как их под
нять?

— Члены президиума наше
го клуба, — продолжала Таи
сия Александровна, — недав
но, сразу после съезда, побы
вали на отстающих фермах, 
чтобы понять, что им мешает, 
чем ни помочь. Я была на 
Кудриненой ферме совхоза 
«Родина». Что сказать о ней? 
Условия труда там даже луч-

На заседании клуба вы
ступили многие животново
ды. Бригадир Нелюбинско- 
го комплекса совхоза «Ро
дина» Т. В. Горбунова, от
рекомендовав свой коллек
тив как дружный, сплочен
ный, объяснила и истоки 
этого: опытные доярки соз
дали такой нравственный 
микроклимат, в котором 
молодые стыдятся работать 
плохо. Нелюбинцы мечта
ют о четырехтысячном на
дое. Рост продуктивности 
сдерживают в основном два 
обстоятельства: еще низкое 
качество кормов, хотя их и 
много, а также теснота во 

•дворах, до отказа заполнен
ных телятами. Улучшая кор
мовую базу, нелюбинцы все 
больше отдают предпочте
ние корнеплодам, начинают 
применять химические реа
генты при заготовке сило
са. Назрела необходимость 
перевести на хозрасчет не 
только доярок, но и скот
ников. И все-таки самая 
острая проблема — это ме
ханизация труда животно
водов.

— Нашим дояркам в день 
приходится вручную перетас
кивать почти тонну разных 
грузов,—посетовала Т. в. Гор
бунова. — Поэтому большая 
просьба к инженерам: сделай
те хоть что-то для облегчения 
нашего труда.

Доярка Т. К. Бресская —
единственная в совхозе «Си
биряк», которая удостоена 
чести быть членом клуба 
«3.500». Почему же другие 
не следуют ее примеру? По
чему рядом с передовиком 
работают доярки, которые 
получают от коровы мень
ше 3.000 килограммов мо
лока? Ленятся? Что мешает 
им?

Вопросы сыпались один 
за другим, и Таисии Кузь
миничне было непросто на 
них ответить.

— Все люди вреде стара
ются, — говорила она. — При
чина, пожалуй, в том, что не
чем ремонтировать стадо. Не 
дают нам нетелей. Теперь на
чинаем сами выращивать их. 
В этом году ферма обязалась 
выйти на трехтысячный ру
беж, а к концу пятилетки 
выйдем, как и весь район, на

—У нас в коллективе тоже 
неровные показатели, — от
метила ДОЯРКА СОВХОЗА 
ИМЕНИ 50-ЛЕТИЯ СССР Т. А. 
ДОЛГИХ. — Есть и по 3.800, 
но есть и по 2.500. Дело, по- 
моему, в том, что не все до
бросовестно выполняют требо
вания технологической дис
циплины. Молодые доярки то
ропятся вечером на танцы, ко
ров не додаивают. Чтобы луч
ше организовать труд, дать 
людям время для отдыха, мы 
внедряли двухсменку. Но по
ка она не получилась: не
хватает доярок...

Мало доярок. Это особен
но остро ощущают на от
стающих фермах. Но вот в 
совхозе «Заря» нашли вы
ход — сформировано звено 
из ребят-дояров. Т. А. Пуч
кова спросила доярку это
го совхоза Л. И. Марчак; 
почему мужчины на ферме 
добиваются лучших резуль-

Вывод, таким образом, 
напрашивался сам: мужчи
на на ферме — это сегодня
насуцщая необходимость. 

 ̂ рм.Тем более что на фермах 
все больше механизмов — 
они лучше слушаются муж
ских рук.

Заседание клуба продол
жалось. Подошла очередь 
приема новых членов. Их 
двенадцать человек. И вот 
что характерно: принимали 
в этот клуб не только до
ярок. Например, в него из 
совхоза «Родина» вошли 
молокоприемшица и води
тель. Это справедливо: 
большое молоко — заслуга 
не одних доярок или доя
ров.

В этот же день в клуб 
принимали и почетных чле
нов, среди которых назвали 
Героя Социалистического 
Труда доярку Зорхальцев' 
ского комплекса 3. Г. Ники
тину. Но Зоя Григорьевна 
этому воспротивилась:

— Я не хочу, чтобы меня 
принимали авансом... Было 
время, когда, работая на ста
рой ферме, я получала от ко
ровы и по пять тысяч кило
граммов молока. На номплеи- 
се надои, понятно, ннжб. И 
доим мы по сто коров. Рабо
таем на бригещном подряде. 
И в клуб «3.500», если и всту
пим, то всем коллективом! 
Думаю, что такая цель будет 
достигнута уже в этом году.

Зал с одобрением принял 
этот «протест» Зои Григорь
евны. Она поступила прин
ципиально. В то же время 
указала и на причину сни
жения надоев на комплек
се; много молока теряется 
летом из-за непродуманнос- 
ти зеленого конвейера. Ны
нче нельзя допустить этого.

Заседание клуба, точнее— 
его 'официальная часть, за
вершилось принятием реше
ния, направленного на ус
коренное развитие молоц- 
ного животноводства в 
районе. Интересной была и 
«неофициальная» часть. Пе
ред мастерами ферм работ
ники «Томскоблшвейбыта» 
демонстрировали модную 
одежду: платья, костюмы. 
Да, те, кто красиво работа
ет, должны и красиво оде
ваться. (Только вот жаль, 
что не было на этой демон
страции мод новых образ
цов рабочей одежды доярок. 
А ведь эта одежда — тоже 
очень важный элемент 
культуры производства). 
Здесь же бы.па организова
на и выставка кулинарных 
изделий, давались советы и 
рекомендации, как пригото
вить то или иное блюдо.

В общем, все заседание 
клуба было пронизано как 
бы единой заботой — об 
улучшении производства, 
условий труда и жизни тру
жеников ферм.

— Давайте встречаться ча
ще, — закрывая заседание, 
сказала Т. А. Пучкова. — Бу
дем лучше знать друг друга, 
свои планы и нужды. Это 
только поможет делу, каждо
му из нас.

А. СОЛОВЬЕВ.

И З У Ч Е Н И Е  М А Т Е Р И А Л О В  XXVII СЪЕЗДА КПСС
Вчера в Доме политического просве

щения обкома партии на очередном за
нятии областной школы партийно-хо
зяйственного актива началось изучение 
материалов XXVII съезда партии.

С лекцией «XXVII съезд КПСС о 
стратегии ускорения социально-эконо
мического развития страны» выступил 
лектор Отдела пропаганды ЦК КПСС

В. Г. Машенцев. Лекцию «XXVII съезд 
КПСС об основных целях и направле
ниях внешнеполитической стратегии 
партии» прочитал ведущий исследова
тель Института мировой экономики и 
международных отношений АН СССР 
Н. С. Кишилов.

На лекциях присутствовали члены и 
кандидаты в члены бюро обкома пар
тии.

1̂
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народного образования, кол
лективы базовых предприя
тий, ПТУ, школ, дошколь
ных учреждений немало 
сделали для совершенство
вания обучения и воспита
ния нашей смены. Успехи 
Томска в развитии народно
го образования были дваж
ды отмечены переходящими 
Красными знаменами Ми
нистерства просвещения 
РОФСР, республиканского 
комитета профсоюза работ
ников просвещения и облис
полкома.

Немало добрых начина
ний, красноречивых цифр 
называлось в этот день.

НАЗВАНА НАРОДНОЙ...
с V СЕССИИ ТОМСКОГО ГОРОДСКОГО 

С О В Е Т А  Н А Р О Д Н Ы Х  Д Е П У Т А Т О В
Обсуждение проблем, ра

ди которых собрались в 
этот раз депутаты и при
глашенные, началось до 
официального открытия за
седания. В Доме союзов, где 
проходила сессия, была раз
вернута выставка изделий, 
выполненных руками детей 
на уроках труда в обычных 
классах и школьных мас
терских, в районных УЦК и 
на специально оборудован
ных заводских участках. 
Выставка убеждала: про
изводительный труд ребя
там нравится и многое им 
по силам.

С любовью пошитая оде
жда для малышей и свер
стников, забавные игруш
ки, сложные модели судов 
и самолетов, электронные 

• часы и проигрыватель, сто- 
; ;;лярные и слесарные изде- 
, щия, множество предметов 
. для украшения наших квар
тир... Гороно организовал 
тут же и ярмарку: участни
ки сессии охотно покупали 
у школьников плоды их 
творчества (вырученные 
деньги ребята перечислят 
на счет № 700).

После знакомства с вы
ставкой было легче оцени
вать работу горсовета, пред
приятий, идеологических 
коллективов по реализации

На сельских стройках

реформы общеобразователь- 
. ной и профессиональной 

школы. Виднее стали и не
решенные вопросы.

Докладчик — заместитель 
председателя горисполкома
B. Н. Малащук и другие 
депутаты вели разговор , о 
школьной реформе, исходя 
из требований XXVII съез
да партии. Выступающие с 
большим удовлетворением 
отмечали, что все докумен
ты высшего партийного фо
рума проникнуты отеческой 
заботой о подрастающем 
поколении.

— Глядя в перспективу 
до 2000 года, наша партия 
концентрирует свою заботу 
на сегодняшних детях, — 
сказал с трибуны сессии
C. А. Кульменев, рабочий 
завода резиновой обуви.

—  ̂ Десять съездовских 
дней, на одном дыхании 
прожитых страной, дали 
мощный импульс движению 
на всех направлениях. И 
нам по-человечески радост
но, что среди этих направ
лений и школьное дело, — 
взволнованно говорила В. Ф. 
Алеева, председатель гор
кома профсоюза работников 
просвещения, высшей шко
лы и научных учреждений.

Конечно, городской и рай
онные исполкомы, органы

Школьники добросовестно 
выполняют заказы промы
шленных предприятий, ра
ботают на стройках, хлебо
комбинате, в магазинах, на 
совхозных полях. В прош
лом году они изготовили 
продукции почти на 2 мил
лиона рублей. Юное поколе
ние компьютерной эры ос
ваивает в числе других про
фессий, необходимых на
родному хозяйству, ' специ
альности операторов-про- 
граммистов, изз^чают но
вый предмет «Основы ин
форматики и вычислитель
ной техники».

Однако как много еще не 
сделано для реформы шко
лы! Остался невыполнен
ным ряд решений город
ского и районного Советов. 
И это, как подчеркивали де
путаты В. С. Шувариков,
С. Е. Сафтенко, Т. С. Го
ленкова, Е. Д. Иванов, Н. С. 
Кропоткина и другие, не 
только вина исполкомов, но 
и многих сидящих в зале.

— Анатолий Иосифов1Ич! 
Вернитесь в 8-ю школу и 
устраните все недоделки,— 
обращается с трибуны сес
сии В. Ф. Алеева к руково
дителю треста «Горремстрой» 
А. И. Руденко. — Школа 
только что из капитального

ремонта, а полы провалива
ются, рамы перекосило. 
Пора, давно пора сдавать 
школы не 30 августа, а 
1 июля.

Немало критических заме
чаний и предложений вы
сказано по адресу других 
хозяйственных руководите
лей, а также ученых ,и ин
женеров, комсомольских ор
ганизаций, работников куль
туры. Быть настоящими ше
фами — значит прийти в 
школу, детдом руководите
лями кружков (особенно 
технических) и спортивных 
секций, организаторами вне
классной работы с подрост
ками. Значит, сполна отве
чать за воспитание у под
растающего поколения идей
ной убежденности, высоких 
моральных качеств.

Острый, заинтересованный 
разговор шел о необходимо
сти повысить качество обу
чения, об ответственности 
педагогов и родителей, об 
условиях для продленки и 
обучения шестилеток. Раз
ве можно мириться с тем, 
что в прошлом году было 
более 400 второгодников? 
Оче.нь важно, настаивали 
депутаты, улучшить работу 
школьных врачей, школь
ных столовых, организацию 
досуга учащихся. Одной из 
самых первостепенных за
бот должна стать забота об 
ориентации школьников.

Принято решение «О со
стоянии и мерах улучше
ния работы городского Со
вета коллективов школ и 
базовых предприятий по 
выполнению «Основных на
правлений реформы об
щеобразовательной и про
фессиональной школы» в 
свете требований .XXVII 
съезда КПСС». Его выпол
нение будет зависеть от на
стойчивости исполкома гор
совета, активности всех де
путатских Комиссий и групп, 
каждого коллектива. Се
годня школа — организа
тор всей жизни детей. Но 
недаром в Программе пар
тии она названа поистине 
народной.

В. БРЫНДИНА.
* * •

НА СНИМКАХ Е. Лиси
цына; «Товарищи депутаты! 
Приглашаем на ‘ ярмарку. 
Все поделки эти смастерили 
дети» — такой призыв дей
ствовал безотказно. Каждый 
старался что-то купить.

Г О Т О В Я Т  Н О В О С Е Л Ь Я
Коллективу объединения 

«МежколхоЗстрой», вошед
шему в состав «Томскагро- 
строя», вручены переходя
щее Красное знамя и Почет
ная грамота обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ за высо
кие трудовые успехи в про
шедшем году. Успешной 
была и- вся одиннадцатая 
пятилетка. Строительно
монтажные работы выпол
нены на 113,5 миллиона

рублей, введено 70 тысяч 
квадратных метров жилья, 
школ на 1.240 учащихся, 
клубов на 1.800 мест и мно
го других объектов. Про
мышленность объединения 
выпустила товарной про
дукции на 31 миллион руб
лей.

Высокое трудовое напря
жение в коллективах объ
единения с начала этой пя
тилетки. 19 подразделений 
досрочно справились с зада

нием двух месяцев. Осо
бенно хорошо работают кол
лективы Парабельской
ПМК, Бакчарского строи
тельного участка, Уртамско- 
го кирпичного завода, Пар- 
бигской ПМК.

В эти дни асиновские 
строители готовят к сдаче 
три двухквартирных дома 
в совхозе «Новиковский» и 
три дома в совхозе «Комсо
молец». Колпашевцы возво
дят 60-квартирный жилой

дом для работников речно
го порта, сооружают свино
водческий комплекс в сов
хозе «Чажемтовский».

Целую улицу из тринад
цати двухквартирных до
мов готовят к сдаче в пер
вом квартале работники 
Шегарского сельского домо
строительного комбината. 
Новоселья ждут труженики, 
совхоза «Россия», которые 
проживают в селе Марке
лове. Здесь особенно хоро
шо трудится бригада ком
муниста И, И. Шамне.

В. ПЕТРОВ.

К изучению материалов 
X X V I I  с ъ е з д а  К П С С

( П Л А Н  З А Н Я Т И Й )
В соответствии с указаниями ЦК КПСС рекомендует

ся организовать изучение материалов съезда в системе 
партийной и комсомольской политической учебы, эконо
мического образования трудящихся. В различных фор
мах политических и экономических школ планируется 
проведение 8—9 занятий, а в семинарах, школах пар
тийно-хозяйственного актива, университетах марксизма- 
ленинизма — 5 занятий. Ниже публикуется пример
ный план занятий, подготовленный Всесоюзным домом 
политического просвещения при ЦК КПСС. Методиче
ские рекомендации будут опубликованы в журнале «По
литическое самообразование» и «Экономической газете».

Тема I. XXYII съезд КПСС об основных 
тенденциях и противоречиях современного

мира

1. Основные тенденции мирового развития.
2. Основные противоречия современного мира.
3. Необходимость налаживания конструктивного, сози

дательного взаимодействия государств и народов в мас
штабах всей планеты.

Тема II. Ускорение 
социально-экономического развития 

страны —  стратегический курс партии

1. Итоги социально-экономического развития и необ
ходимость его ускорения.

2. Основные направления экономической политики. 
Двенадцатая пятилетка — важнейший этап в реализа
ции экономической стратегии партии.

3. Основные направления социальной политики.

Тема III. Дальнейшая демократизация
обществаг углубление социалистического 

самоуправления народа
1. Демократизм, живое творчество трудящихся — 

главная сила развития нового строя.
2. Последовательное и неуклонное развитие социали

стического самоуправления народа.
3. Укрепление правовой основы государственной и об

щественной жизни.

Тема IV. Основные цели и направления
внешнеполитической стратегии партии
Е Борьба против ядерной опасности, гонки вооруже

ний, за сохранение и укрепление всеобщего мира — ма
гистральное направление деятельности КПСС на миро
вой. арене.

2. Расширение и усиление потейциала мира, разума и 
доброй воли.

3. XXVII съезд КПСС о создании всеобъемлющей сис
темы международной безопасности.

Тема V. Повышение роли партии, уровня 
ее политической, идеологической и

организаторской деятельности. Итоги и 
историческое значение XXVII съезда КПСС

1. XXVII съезд КПСС о коренной перестройке пар
тийной работы, о дальнейшем повышении роли и от
ветственности парторганизаций.

2. Необходимость неустанной борьбы за чистый и 
честный облик партийца, за осуществление принципи
альной кадровой политики.

3. Задачи укрепления связи идеологии -с жизнью, обо
гащения духовного мира человека.

4. Основные итоги и историческое значение XXVII 
съезда КПСС.

К земле —  по-хозяйски!

Куда сссмывается» урожай
Почему урожайность зерновых на склонах на 10- 
процентов ниже, чем на ровных полях

■15

Защита почв от эрозии, 
повышение ее плодородия— 
обязательная часть интен
сивных технологий возде
лывания сельскохозяйствен
ных культур. К сожалению, 
наша область — единствен
ная в Западной и Восточной 
Сибири, где совершенно не 
ведется борьба со смывом 
плодородного слоя пашни, 
возникновением и ростом 
оврагов. Закрывать на это 
глаза — значит мириться с 
потерями.

Анализ картографическо-т 
го материала и полевые 
наблюдения . показывают, 
что на участках поверхно
сти с уклоном от 1 до 7—10 
градусов возникает густая 
сеть эрозионных борозд 
разной глубины. Устремля
ясь по ним, талые и дожде
вые воды выносят от 10 до- 

’ 74 кубометров плодородной 
почвы с гектара. Особенно 
велик смыв со склонов, на 
которых возделываются 
пропашные культуры, — ка
пуста, морковь, картофель. 
Толщина конусов выноса 
достигает полуметра. Подоб
ное можно ежегодно наблю
дать в РПХ имени Б. Н. 
Сидоренко, в совхозе «Сте- 
пановский» и других хозяй
ствах.

Плодородие полей снижа
ется не только за счет вы
носа почвы. Талые и дож
девые воды вымывают пи
тательные вещества, в том 
числе и легкорастворимые 
калийные и азотные удоб
рения, внесенные с осени. 
По предварительным под
счетам, только из-за этого

каждый год теряется 32 ты
сячи тонн азота, 19 тысяч 
тонн калия, 17 тысяч тонн 
фосфора. Легко смываются 
и органические удобрения. 
В результате—большое рас
хождение между тем, что 
числится в совхозах и кол
хозах по документам и 
что на самом деле получи
ла земля. Этот самообман 
оборачивается недобором 
урожая. Из-за ежегодного 
смыва урожайность зерно
вых на склонах на 15—20 
процентов ниже, чем на 
ровных полях, картофеля— 
на 30 процентов. Приведен
ные цифры убеждают в не
обходимости проведения 
противоэрозионных меро
приятий.

В нашей области совер
шенно не применяются та
кие передовые агроприемы, 
как глубокая зяблевая вспа
шка, безотвальная обработ
ка почвы поперек склонов, 
регулирование снеготаяния, 
противоэрозионные способы 
сева и другое. Применение 
этих агротехнических при
емов таит огромный резерв 
повышения урожайности.

Во внедрении в полном 
объеме интенсивных техно
логий обработки почвы и 
возделывания сельскохо
зяйственных культур ос
новная роль на первом эта
пе принадлежит томским 
ученым. Их задача — пол
ный учет эродированных 
земель, иззгчение интенсив
ности смыва почв на скло
нах разной крутизны, за
кладка опытов по примене
нию агротехнических прие

мов защиты почв от водной 
эрозии. Широкое поле дея
тельности предоставляется 
для созданного недавно на
учно - исследовательс кого  
института торфа и удобре
ний, ОПХ имени Б. Н. Си
доренко. При этом необхо
димо избежать часто пов
торяемой, грубой методиче
ской ошибки — закладки 
опытных площадок на ров
ном, без уклонов, водораз
деле. В этом случае резуль
таты опытов достоверны 
только для 5—10 процентов 
пашни. Уже давно доказа
но, что на поля, располо
женные на склонах, орга
нических и минеральных 
удобрений требуется вно
сить больше. А  на сколько 
— это как раз и предстоит 
выяснить. Чтобы у работ
ников сельского хозяйства 
не возникало претензий к 
ученым, что не получается 
таких прибавок, какие ука
заны в рекомендациях, 
набор опытных площадок 
должен закладываться на 
склонах разной крутизны и 
экспозиции.

Второй путь в борьбе со 
смывом почв и оврагообра- 
зованием — подключение к 
исследовательской и практи
ческой работе самих поле
водов и механизаторов. 
Эродированные почвы со
вершенно безошибочно мо
жно выделить в каждом 
хозяйстве. Весной, после 
таяния снега, до вспашки, 
хорошо видны эрозионные 
борозды. Поскольку много
численными исследования
ми доказано, что смыв

почв начинается со скло
нов полей в 0,5— 1̂ градус, 
то с помощью эклиметра 
можно определить крутиз
ну различных участков и 
обозначить на плане земле
пользования. С некоторой, 
степенью условности следу
ет считать, что в нашей об
ласти на склонах крутиз
ной от 1 до 3 градусов — 
слабосмытЫе почвы, а на 
более крутых — среднесмы- 
тые. Если привлечь к этой 
работе комсомольцев и 
школьников, то в любом хо
зяйстве точный учет эроди
рованных земель можно 
сделать за один летний се
зон. В дальнейшем это поз
волит целенаправленно на
ращивать продуктивность . 
кормовых и зерновых гек
таров.

Один из способов закреп
ления вершин оврагов — 
распыление стока воДы с 
помощью земляных валов и 
канавок. Посадка деревьев 
и кустарников, лучше всего 
быстрорастущих — тополей, 
осин, ив, — производится 
осенью или весной. Такая 
работа вполне •По плечу мо
лодежи. А вот для того, 
чтобы сделать ее по-настоя
щему массовой и результа
тивной, тут следует поду
мать областной комсомоль
ской организации. Почему 
бы ей, например, не взять 
шефство над долговремен
ной программой оздоровле
ния почв под девизом «Сбе
речь свою землю»?

3. ЯСТРЕМСКАЯ, 
сотрудник научно - НС- 
следовательской части 
ТТУ, общественный ин
спектор по охране и ра
циональному мспользо- 

ванию земли.

Счет № 700

РЕШЕНИЕ
БРИГАДЫ

Как уже сообщалось в 
газете, комсомольско-мо
лодежная бригада М. Б. 
Сироткиной из строитель
ного управления № 17 
дек  награждена по ито
гам Всесоюзного социали
стического соревнования 
Почетной грамотой ЦК 
ВЛКСМ и денежной пре
мией 960 рублей. В ми
нувший четверг прямо на 
строительной площадке 
состоялось вручение ' за
служенных наград.

Выступая на коротком 
собрании, групкомсорг 
Николай Бразуль от име
ни товарищей заверил в 
готовности Комсомоль
ске - молодежного кол
лектива и впредь рабо
тать по-ударному, как к 
этому призвал XXVII 
съезд КПСС. Комсорг 
объявил также о реше
нии бригады перечис
лить премию на счет 
№ 700 — для сооружения 
стел в память героев Ве
ликой Отечественной.

Работая на пусковом 
объекте первого квартала, 
передовая бригада на 
треть перекрывает зада
ния. КМК — давний уча
стник сбора средств в 
Фонд мира; за последние 
три года коллективом пе
речислено более пяти ты
сяч рублей.

С. ЛОМАКИН.

Социальные резервы —  в действие!

Ухаживая за больными детьми, нашей 
области ежегодно в течение года не работает 
около трех тысяч женщин. Уровень трудопо- 
терь по уходу за мальппами, посещающими 
дошкольные учреждешЩ, занимает в общей 
структуре заболеваемостн в области первое 
место и значительно превышает показатели по 
РС Ф С Р  и по Западно-Сибирской зоне. Такая 
статистика заставляет серьезно задуматься о 
неиспользованных резервах н незамедлитель
но заняться их реалнзгщией. Особенно сейчас, 
после XXVII съезда КПСС. В Основных на- 

I правлениях экономического н социального раз. 
вития СССР на 1986 — 1990 годы и на пери
од до 2000 года поставлена задача —  не толь
ко решить проблему обеспеченности яслями-са
дами, но н улучшить условия воспитания в них.

Маиа снова на больничном

...Встретила как-то знако
мую — маму двухлетней 
Танюшки. В хорошем на
строении спешила она в яс
ли, вооружившись долго
жданным направлением и 
кипой справок. «Привела 
дочку утром в группу, а 
там и двадцати ребятишек 
нет, — делилась она спус
тя некоторое время неве
селыми впечатлениями. — 
Почему же меня так долго 
«мариновали» в очереди? 
Детей-то у вас совсем ма
ло», — говорю воспитатель
нице. «Список огромный, 
— отвечает та, — толь
ко многие дети часто боле
ют. Скоро вы это и на сво
ей дочке испытаете...»

Разговор этот мне при
помнился, когда участвова
ла в массовом рейде обл
совпрофа, горздравотдела, 
гороно по проверке работы 
детских комбинатов Том
ска. «Почему у вас такая 
высокая заболеваемость?»— 
звучал в каждом из них 
вопрос.

Около 70 процентов до
школьников проводят боль
шую часть дня в детских 
комбинатах. 'К сожалению, 
в редком случае — с обои
ми воспитателями, няней и 
медработниками (даже в 
большинстве ведомственных 
комбинатов). Почему же 
люди неохотно идут рабо
тать с детьми?

— Потому что ряд до
школьных учреждений име
ет слабую материально-тех
ническую базу, — считает 
заведующая отделом госу
дарственного' социального 
страхования облсовпрофа 
Г. А. Золотавина. — Мно-, 
гие ясли-сады, особенно за-* 
водов резиновой обуви, ра
диотехнического, маномет
рового, режущих инстру
ментов, объединения «Сиб- 
к'абель», автотранспортного 
предприятия, треста «Томск- 
<сельстрой», переполнены 
сверх всяких норм. И это 
для воспитателей создает, 
конечно, перегрузки. При 
проверках приходится, как

говорится, закрывать глаза 
и входить в положение 
предприятий, остро нужда
ющихся в рабочих руках 
молодых мамаш. Выход тут 
один, и о нем особо гово
рится в материалах съезда, 
—строить комбинатов боль
ше, создавая передовым 
трудовым коллективам
больше воамодсностей для 
удовлетворения этой по
требности.

И еще один существен
ный нюанс — действующая 
система Премирования в 
подведомственных яслях-са
дах за снижение заболева
емости не заработала еще 
в полную силу. Создана она 
с учетом нового показателя 
недавно, и пока нет согла
сованности в действиях 
профкомов, хозяйственных 
руководителей, заведующих 
комбинатами.

Меньше болеют закален
ные дети — эта истина не 
требует доказательств. К 
сожалению, ' обследование 
87 комбинатов врачебно- 
ф)изкультурным диспансе
ром выявило, что в 16 из 
них закаливание водными 
процедурами не ведется — 
из-за нарушений темпера
турного режима. Нерегуляр
но проводится оно в комби
натах завода резиновой 
обуви. Формально занима

ются закаливанием в комби
нате № 70. В некоторых 
детских учреждениях пло
хо оборудованы игровые 
площадки, нет контроля за 
проведением прогулок.

Очень важный момент — 
утренний прием детей. Он 
должен вестись в строгом 
соответствии с медицински
ми требованиями. Как по
казали проверки, в яслях- 
садах №№ 3, 11, 13, 21, 58, 
70, 83 этому уделяют мало 
внимания.

А вот что говорит Л. П. 
Смирнова, медсестра дет
ского комбината № 61, где 
снизили заболеваемость:

— Всегда проверяю, как 
принимают ребятишек вос
питатели утром в группах, 
особенно в ясельных. Ос
матриваю тех, кого мамы 
привели после болезни. 
Иногда им требуется доле
чивание.

Вот она — еще одна 
«больная» проблема. Неко
торые врачи-педиатры не
обоснованно сокращают 
сроки лечения. Недолечен
ные дети распространяют 
инфекцию.

Из справки. Часто и дли
тельно болеющие дети ста
вятся в поликлиниках на 
диспансерный ' учет. Поло
жено проводить с ними ле
чебно-оздоровительные ме
роприятия. Однако за этим 
никто не следит. Нет пре

емственности в осуществ
лении оздоровительного пла. 
на между дошкольными уч
реждениями и поликлини
ческими отделениями, пер
вым и третьим, детской 
больницы № 2, первыми 
поликлиническими отделе
ниями детских больниц 
№№ 1 и 3.

В поликлиниках пишутся 
целые тома статистических 
анализов заболеваемости по 
яслям-садам. Работа про
водится солидная, но... 
для архива. С материала
ми знакомят лишь меди
цинских работников да за
ведующих детскими комби
натами. Ценной информа
ции лишаются заинтересо
ванные в ней профкомы, 
администрация предприя
тий и учреждений. Потому 
не составляются и совмест
ные практические планы 
по снижению заболеваемос
ти.
Серьезные изменения вне

сли в положение о системе 
морального и материально
го стимулирования работ
ников яслей-садов профкомы 
объединения «Полюс», за
водов резиновой обуви и 
радиотехнического, некото
рые другие. Судьба премии 
или другого поощрения за
висит в этих коллективах в 
первую очередь от вклада 
каждого работника в ук
репление здоровья детей.

Областной совет профсо
юза совместно с органами 
здравоохранения начал по
иск новых форм работы для 
оздоровления и профилак
тики заболеваний. Многие 
детские комбинаты получи
ли физиотерапевтическую 
аппаратуру — кварцевые 
лампы, ингаляторы, уста
новки электрофореза и УВЧ. 
В комбинатах №№ 40, 72, 
82, 84 создаются санатор
ные группы для ослаблен
ных детей. Это позволит 
мамам после больничного 
не сидеть дома по справке. 
«Долечивание ведется у 
нас под тщательным конт
ролем, — рассказывает Н. К. 
Трофимова, врач детского 
комбината № 72. — По со
гласованию с участковым 
врачом даем настой из 
трав, общеукрепляющие ле. 
карства, витамины».

Просьбы и требования за
ведующих, рекомендации 
медиков, 'однако, не всег
да встречают понимание у 
хозяйственников. Так, из 
четырех детских комбина
тов с бассейнами купают 
ребятишек лишь в одном. 
В ряде комбинатов воспи
танников обучают плава
нию в бассейнах спортком
плексов «Томь» и «Химик». 
Детей необходимо довезти 
до бассейна, и особенно об
ратно, на автобусах. Но их 
зачастую не бывает. На

манометровом заводе вот 
уже несколько лет безре
зультатно ведутся разгово
ры о кольцевом завозе про
дуктов, который позволил 
бы не срывать режим дня 
дошкольников и освободил 
заведующих от каждоднев
ной заботы о «выбивании» 
машины. В яслях-садах это
го предприятия, а также и 
в некоторых других' затя
гиваются сроки ремонта.

Решение этих вопросов 
во многом зависит от пози
ции профкомов. От их взы
скательности, требователь
ности, активности. Такой, 
какую проявили в объеди
нении «Сибкабель». Когда 
сроки подключения к ком
бинатам тепла оказались 
под угрозой срыва, было 
созвано внеочередное засе
дание профкома. И приня
то решение: оплату боль
ничных листов по уходу за 
детьми в сентябре произ
водить из фонда предприя
тия. Финансовая санкция 
оказалась ощутимей при
вычных уговоров и призы
вов — подготовка к зиме за
кончилась в сжатые сроки.

Проводимая сейчас в об
ласти работа по снижению 
потерь из-за временной не
трудоспособности обнажила 
болевые точки детсадовской 
проблемы. Их надо сни
мать.

О. СИМОНЦЕВА.
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В ДЕКАБРЕ 1985 года по 
настоянию правления 
областной организации 

общества борьбы за трезвость 
с экранов кинотеатров горо
да и области был снят фильм 
«Любовь и голуби». Собы
тие это активно обсужда
лось томичами. Многие из 
них, о чем свидетельствуют 
письма в редакцию газеты 
«Красное знамя», отнес
лись к такому акту с одо
брением, считая, что фильм 
«Любовь и голуби» никак 
не вписывается в развер
нувшуюся активную борьбу 
с пьянством.

Но вот передо мной пись
ма с другим мнением. Ав
торы этих писем либо вы
ражают сомнение в пра
вильности предложения об
щества трезвости — не 
слишком ли круто? — (С. Я. 
Мокряк, А. А. Ганьшин, 
Ю. П. Штефан, А. А. Лабу- 
нец), либо считают его 
ошибочным, даже возмути
тельным (С. В. Никитин, 
А. К. Романова, К. Петру
хин, В. А. Черников).

В этих письмах одновре
менно высказываются за
мечания по поводу статьи 
«Трезвой жизни — трезвый 
экран» и откликов на нее.

Главной побудительной 
причиной, которая застави
ла этих читателей обра
титься с письмом в редак
цию, состоит не в том, что 
они хотели бы поспорить с 

, автором статьи В. Моисе
евым по проблемам теории 
социалистического искусст
ва. Вовсе нет! Главную 
мысль выразил С. В. Ники
тин из поселка Самусь в 
своем, мягко говоря, бесце
ремонном и грубоватом 
письме. «Кто им дал т̂акие 
права от всей области и на
рода снимать этот фильм 
с экрана?» — написал он. 
Это главное. С этим и надо 
разобраться.

О трезвости в жизни и на экране
Н А Д  П И С Ь М А М И  В Р Е Д А К Ц И Ю  Р А З М Ы Ш Л Я Е Т  П И С А Т Е Л Ь

В том, )что по предложе
нию общества борьбы за 
трезвость был снят с экра
нов фильм, следует преж
де всего увидеть проявле
ние уважения к организа
ции, выразившей коллек
тивное мнение.

Со страниц центральных 
и местных газет, по радио 
и по телевидению, на лек
циях и беседах, на собра
ниях в коллективах долгое 
время велись острые раз
говоры о социальном зле, 
которое несут пьянство и 
алкоголизм, раздавались 
призывы к беспощадной 
борьбе с этим алом, прини
мались решения о наказа
нии пьяниц, а потом чело- 
вел шел в кинотеатр, и ему 
с добродушной улыбкой, 
под видом веселого комиз
ма демонстрировали сцены 
безудержного пьянства и 
просто посггоянных вьщи- 
вок, которые преподноси
лись как нечто естествен
ное, само собой разумею
щееся. Разве в этом не бы
ло явного противоречия?

С точки зрения права и с 
позиций логики, последова
тельности в борьбе с пьян
ством снятие с экрана 
фильма «Любовь и голу
би» вполне объяснимо и 
оправдано.

Многие авторы (В. А. 
Черников, К. Петрухина, 
А. К .. Романова и ряд не- 
подписавшихся) в разной 
форме выражают одну 
мысль: если сняли с экра
на этот фильм, то не по

следует ли запрет на мно
гие другие, и на литератур
ные произведения, в том 
числе русской и советской 
классики? Я думаю, что 
они и сами в это не верят, 
никто и ничто классике не 
угрожает, так же, как и 
любому другому высокоху
дожественному произведе
нию. Хочу лишь заметить, 
что классики (а называ
лись имена А. Пушкина, 
Н. Гоголя, А. Островского, 
А. Твардовского и других) 
никогда не строили свои ко
мические коллизии, сюже
ты и характеры на изобра
жении пьяных и пьянства. 
Это очень легкий путь: 
пьяный человек, как пра
вило, смешон, а то и прос
то жалок. Тут не нужен 
глубокий художественный 
поиск. Разве И. Ильф и 
Е. Петров построили свои 
романы на пьяном комиз
ме? А классическая совет
ская кинокомедия «Волга- 
Волга» тоже запьянцовский 
фильм? Да нет, ничего по
добного!

Советскому искусству
вовсе не заказано' изобра-. 
жение, пьяных и пьянства. 
Важно только ясно пони
мать цель. Я хочу напом
нить замечательную по ост
роте и художественной вы
разительности повесть на
шего земляка Виля Липа
това «Серая мышь». Ее ге
рои — горькие пьяницы, 
они пьют от первой до по
следней страницы, но я не 
могу сейчас припомнить 
такого же сильного произ

ведения, которое так же ост
ро, страстно, эмоционально, 
убедительно выступило бы 
против этого тяжкого зла и 
порока.

Один из анонимных ав
торов пытается доказать, 
что, по его мнению, настоя
щая человеческая жизнь 
просто невозможна без ал
коголя и если человек не 
пьет, то не живет, а просто 
киснет. И он кончает свое 
письмо таким признанием: 
«Хватит писать, время под
ходит к 17.00, надо идти в 
очередь за спиртным». Вот 
так: вся радость в жизни 
— выпить. Вспоминаю в 
связи с этим страстное вы
ступление советского дра
матурга Виктора Розова, 
который справедливо счи
тает, что одной из причин 
пьянства является безду
ховность — отсутствие здо
ровых интересов и запро
сов, примитивность внут
ренней жизни иных людей. 
Таким людям, в самом де
ле, скучно , жить без пйтья, 
они пустопорожни, им 
скучно одним, наедине с 
природой, как бы прекрас
на она ни была, у них нет 
привычки получать удо
вольствие от общения с вы
соким искусством, им не
ведомы радости творчества 
в труде и многое, многое 
из истинно человеческих 
радостей.

Наконец еще один важ
ный момент. В письме 
В. И. Сухинина и ряда 
других авторов приводится 
оценка фильма «Любовь и

голуби», данная С. А. Гера
симовым в интервью кор
респонденту еженедельника 
«Неделя». Эта оценка вы
дающегося советского ки
норежиссера сильно смути
ла авторов писем в редак
цию.

Видимо, самым главным 
в оценке С. А. Герасимовым 
фильма является не то, что 
они с супругой от души 
смеялись, а то, что мастер 
увидел и прочитал в нем 
как центральную следую
щую мысль: «Не надо иг
рать с жизнью в опасные 
и недостойные игры».

Наверное, если уж я 
взялся комментировать
письма в редакцию, мне 
позволено и в данном слу
чае выразить свое мнение. 
Считаю, что если эту 
мысль и можно прочитать 
в фильме, то с трудом, по
тому что она буквально по
топлена в сугубо развлека
тельных сценах и сценках, 
в анекдотических ситуаци
ях и пьяном комизме.

У  меня этот фильм оста
вил впечатление очень при
митивного, плоского, а не
редко и откровенно пошло
го кинопроизведения. При
знаю, что первоначально 
меня расстроили не только 
пьяные сцены (к сожале
нию, в последние годы они 
стали общим местом в нашем 
кино), но и общий эстети- 
чески-художественный уро
вень фильма, явно подыг
рывающий весьма невзыс
кательным зрительским 
вкусам. Нет, не смеяться

хотелось! Как человек, 
имеющий некоторое отно
шение к эстетическому и 
этическому воспитанию мо
лодежи, я с грустью думал, 
что, сколько ни бейся за 
возвышение уровня худо
жественных вкусов и нрав
ственных критериев, такие 
вот произведения, с позво
ления сказать, массового 
искусства, которые демон
стрируют нам с экранов 
кино, телевидения, с эстра
ды, все равно будут взры
вать твои усилия.

И нужно быть очень доб
рым человеком, а таким и 
был С. А. Герасимов, всег
да готовым поддержать то
варища, коллегу, ученика, 
чтобы прежде всего уви
деть в том или ином про
изведении лучшее, наибо
лее удачное. В этом же са
мом интервью С. А. Гера
симов сказал; «Вообще мне 
кажется, желание создать 
вокруг себя среду . доброже
лательности — естествен
ная потребность человека». 
Вот это обстоятельство для 
меня первое объяснение 
доброжелательной оценки 
названного фильма. А вто
рое — то, что фильм они с 
женой смотрели не как 
критики, не как учителя, 
не как мастера киноискус
ства, не с целью профессио
нального анализа, а по
просту, по-зрительски, на
ходясь на отдыхе. Согласи
тесь, что настрой, с кото
рым идешь в кино или в 
театр, на концерт, очень 
сильно может повлиять на

общее впечатление.
Зато на протяжении все

го интервью, говоря уже 
как режиссер, как видный 
деятель нашего киноискус
ства, остро переживающий 
его успехи и недостатки,
С. А. Герасимов с огорчени
ем, часто с болью вскры
вал крупные просчеты се
годняшнего кино. И многие 
из ^го оценок' я бы цели
ком и полностью отнес к 
фильму «Любовь и голуби». 
Например, вот эту мысль: 
«На экране царят будни, 
не обретшие своего жанра, 
мелкотемье, ложно понятая 
развлекательность. Часто 
она достигается в ущерб 
идее, мысли, ради которой 
и должен создаваться 
фильм».

Через несколько дней (11 
декабря 1985 г). «Литератур
ная газета» опубликовала 
написанную самим С. А. 
Герасимовым статью «Вы
бор судьбы», где он выска
жет те же мысли: «Многие 
ленты сделаны только для 
того, чтобы развлечь зри
теля. Верх берет облегчен
ное, развлекательное нача
ло! Вот что представляется 
мне тревожным,.. Почему 
экранное пространство засе
ляют столь глупые и не
обязательные герои... В ки
нофильмах идет «поток 
жизни», в чем-то подчас и 
верно схваченный. Люди 
живут, разводятся, женят
ся... Все как будто пра
вильно, но так нельзя 
строить искусство, так 
нельзя!».

Я бы все это целиком от
нес к оценке фильма «Лю
бовь и голуби». Зритель, 
воспитанный на такого ро
да поделках, не пойдет на 
фильм серьезный, фило
софский. Не это ли причи
на того, что фильм С. А. 
Герасимова «Лев Толстой», 
столь высоко оцененный 
профессиональной крити
кой, в прокате провалился, 
о чем с горечью говорил 
он в интервью «Неделе».

И как точно переклика
ются мысли С. А. Гераси
мова о делах в нашем ки
но с тем, что подчеркнул 
XXVII съезд ЦК КПСС: 
«Нравственное здоровье Об
щества, духовный климат, в 
котором живут люди, в не
малой степени определяют
ся состоянием литературы 
и искусства».

Вот почему и не может 
быть безразличным то, что 
несут нам искусство и ли
тература, кино, в том чис
ле, какой образ жизни они 
предлагают, какой духов
ный климат формируют, 
как способствуют нравст
венному здоровью.

В нашей области уже со
кращена продажа алкоголь
ных напитков на 30,6 про
цента. В результате сегодня 
все реже встречаешь на 
улице пьяного, резко сокра
тилось число доставляемых 
в вытрезвители, меньше 
стало преступлений на поч
ве пьянства, производствен
ных и бытовых травм и 
т. п. Кто же может не ра
доваться такому? Как же 
можно выступать против 
таких отрадных перемен? 
Так будет и дальше!

Борьба упорная, борьба 
не на словах идет сегодня 
с давним и опасным злом. 
Спроси себя; на чьей ты 
стороне?..

Э. БУРМАКИН, 
писатель.

Рогатки на до
рогах

#  Кто и как гото
вит водителей

ф  В кабине с «зе
леным змием»

«ДВОЕЧНИКИ» В АВТОШКОЛЕ
— Следующий!..
За руль рядом с экЭаме- 

натором садится очередной 
выпускник автомобильных 
курсов. А тот, который вы
шел из машины, ошелом
ленно смотрит ей вслед: не 
ожидал никак, что так бы
стро провалит экзамен по 
вождению.

— А я-то думал, курсы— 
пустяки.

Увы, еще сотни томичей 
могли бы повторить эту 
фразу. В минувшем году 
они окончили различные 
автошколы и курсы, но не 
смогли выдержать экзамен 
по вождению с первого ра
за. А  многие из них даже 
со второго и третьего.

Вот уже десять лет все, 
кто хочет сесть за руль, 
учатся в организованном 
порядке. Сегодня в Томске 
и области действует более 
80 учебных организаций, 
принадлежащих Минавто- 
трансу, ДОСААФ, профтех
образованию, Министерству 
просвещения и еще ряду 
ведомств. За десять лет по
лучили водительские i удо
стоверения около 100 тысяч 
человек. Сегодня они дела
ют погоду на наших доро
гах. Практика показывает, 
что далекб не всегда это яс
ная погода. Выпускники ча
сто грешат элементарным 
неумением управлять авто
транспортом, допускают 
грубые нарушения правил 
дорожного движения, плохо 
ориентируются в дорожной 
обстановке. Отсюда аварии.

Еще пять-семь лет назад 
огрехи автомобильного об

разования не так бросались 
в глаза. Теперь же резко 
обозначилось его отстава
ние. Дорожная обстановка с 
каждым годом усложняет
ся, а методика обучения, да 
и материальное обеспече
ние учебного процесса, оста
ются на уровне вчерашнего 
дня.

В апреле 1985 года обла
стная комиссия по безопас
ности дорожного движения 
рассмотрела подготовку во
дителей И оценила ее уро
вень отрицательно. Наме
чались конкретные меры 
для улучшения учебы. Бы
ли об этом и выступления в 
печати. Что же измени
лось? В 1985 году 74(!) про
цента выпускников учебных 
оргсшизаций системы проф
техобразования не сдали 
экзамены с первого раза, 
системы ДОСААФ — 56
процентов, облоно — 58...

Очень медленно решается 
вопрос о строительстве за
крытых площадок для пер
воначального обучения вож
дению. Мероприятия, наме
ченные комиссией по без
опасности дорожного движе
ния, остались на бумаге. А 
областные ведомства в по
гоне за выполнением плана 
обращают внимание лишь 
на количественный показа
тель.

В процессе обучения заня
тия нередко срываются или 
заменяются «консультация
ми», на, учебу часто явля
ется только половина уча
щихся группы. Занятия в 
основном сводятся к «реше
нию» экзаменационных би

летов вместо изложения ма
териала, уроки нередко про
водятся не по плану. Так 
было, в частности, в груп
пах автошкол ДОСААФ, ко
торые возглавляют С. Н. 
Щеголев, '' Ю. Г. Тартынов, 
В. В. Манернов. Аналогич
ные примеры можно приве
сти по Томской автошколе 
ДОСААФ, Бакчарскому рай
кому ДОСААФ, Шегарскому 
и другим райкомам оборон
ного общества. Чрезвычай
но слаба их техническая ба- 
!за. Подобная обстановка и в 
учебных организациях си
стемы профтехобразования, 
в учебных организациях 
других ведомств.

Неужели ни с кого за это_ 
не спрашивают? Как же, 
спрашивают. Только трудно 
припомнить, чтобы кого- 
нибудь всерьез наказали за 
плохую организацию подго
товки водителей. И потому 
сегодня школы спокойно на
правляют на экзамены в 
ГАИ недоученных курсан
тов.

Руководители ведомств, 
где организовано обучение 
водителей, видимо, еще не 
поняли сути современных 
требований (они определе
ны рядом недавних норма
тивных документов). Необ
ходимо так организовать 
подготовку водителей, чтобы 
главными были не чьи-то 
ведомственные интересы, а 
наши, общие, которые сво
дятся к простой и понятной 
формуле; безопасность, на
дежность и мастерство.

В. КУЛЕШОВ,
старший госавтоинспек- 

тор.

Идет месячник профориентации

ПРИКОСНУТЬСЯ
к БУДУЩЕААУ

Старший инспектор дорожно
п а т р у л ь н о й  с л у ж б ы

Е. В. Тлазырин четыре года назад за
кончил Томский университет. А  в 1983 
году по направлению радиотехнического 
завода он пришел на службу в госавто- 
инспекцию. Выбор был не случаен. В те
чение двух лет Евгений был активным 
дружинником, участвовал в рейдах по 
предупреждению нарушений на магист
ралях областного центра.

Сегодня он сам возглавляет работу 
специализированной транспортной дру

жины ГАИ. Должность эта требует по
стоянного действия, умения контактиро
вать с людьми. И то, что его дружина 
помогает предотвращать аварийность на 
транспорте, — заслуга молодого старше
го инспектора дорожно-патрульной слу
жбы.

НА СНИМКЕ: Б. Глазырин проводит 
инструктаж перед выходом на дежур
ство дружинников станции «Скорой по
мощи».

Фото А. Петрова.

НЕ КОПАЙ САМОВОЛЬНО!
Все жарче греет томичей 

солнце. И все чаще на про
езжей части улиц и дорог 
Томска возникают заторы: 
начинаются ремонтные ра
боты.

Руководители предприя
тий и организаций, которым 
необходимы «раскопки», 
знают порядок этих работ. 
Обязательно в этом случае 
участие дорожных и ком
мунальных служб и, разу
меется, согласие госавтоин- 
спекции. Знают, но нередко 
занимаются самоуправством.

Старший мастер участка 
благоустройства ГРЭС-П 
В. А. Голещихин самоволь
но, без соответствующих 
разрешений, организовал 
раскопку проезжей части 
ул. Шевченко. Он действо
вал так, словно вел работы 
на территории ГРЭС-П, а 
не на основной грузовой 
магистрали областного цент
ра. Движение транспорта 
практически было парали
зовано.

В. А. Голещихин оштра
фован на 50 рублей. А  ведь

эта сумма значительно 
меньше ущерба, нанесенно
го государству...

Сезон ремонта дорог 
только начинается. Госавто- 
инспекция предупреждает, 
что по всей строгости бу
дет спрашивать с должност
ных лиц, не выполняющих 
элементарные требования 
правил производства, работ 
на улицах и дорогах!

Ю. РУДЕНКО, 
старший инженер до

рожного надзора ГАИ.

Бо р ь б а  с пьянством и 
алкоголизмом, широко 
развернувшаяся в на

шем обществе, приносит свои 
плоды. Гораздо меньше ра
ботники ГАИ задерживают 
сейчас нетреЭвых, усевших
ся за руль автомобилей, а 
ведь контроль за ■ выпивоха
ми стал гораздо строже. Но 
не везде...

В Кожевниковский район 
на вывозку гравия была 
направлена бригада води
телей из автоколонны 
№ 1976. Пользуясь отсутст
вием постоянного контроля 
со стороны предприятия, во
дители ■ Н. Л о б а н ен к о ,  
Н. Штукин и А. Шершнев 
систематически гоняли ма
шины в Новосибирскую об
ласть за спиртным. В один 
из февральских дней эта

КОММЕНТАРИИ ИЗЛИШНИ
нетрезвая троица задержа
на работниками ГАИ за ру
лем мощных «КамАЗов». 
Штукин и Шершнев были 
столь пьяны, что автомоби
ли сошли с дороги (водите
ли при этом не пострада
ли). Пришлось доставить 
двоих в медицинский вы
трезвитель. Лобаненко был 
немного трезвее...

Как же равнодушно ком
плектовали в колонне бри
гаду в командировку! Ведь 
Лобаненко в 1983 году уже 
задерживался нетрезвым за 
рулем. Остановить разгу
лявшихся «командировоч
ных» оказалось некому. На

вещала, правда, их началь
ник отдела эксплуатации 
автоколонны В. А. Пестова, 
но ее интересовало только 
выполнение плана.

Вот еще пример вопию
щей бесконтрольности. В 
конце февраля работники 
ГАИ трижды задерживали- 
водителя подсобного . хо
зяйства манометрового за
вода Л. И. Иванова — и 
каждый раз в пьяном виде 
за рулем. «Как стало воз
можно такое?» — спросили 
главного инженера подсоб
ного хозяйства А. Л. Тугу- 
шева. Он ответил, что ма
шины подсобного хозяйства

стоят в транспортном цехе 
завода, медконтроль шо!фе- 
ры не проходят, а путевки 
берут в бухгалтерии под
собного хозяйства. Странно 
получается: транспортный
цех имеет все, чтобы пре
сечь выезд нетрезвого, а 
водители РСУ, подсобного 
хозяйства ему не подчиня
ются.

Пьяницы хитрят, извора
чиваются, пытаясь уйти от 
ответственности. Поздно ве
чером на пер. Урожайном в 
г. Томске был задержан на 
легковой автомашине чело
век, который назвался ра
ботникам ГАИ Глазыриным

(Документов При себе не 
было). Позднее выяснилось, 
что это шофер ГАТП-2 А. Н. 
Никитин, назвавший имя 
своего родственника. Ники
тин в 1984 году уже лишал
ся водительских прав на 
год, но урок, как говорится, 
не пошел впрок.

А как оценить такое? Ут
ром 9 марта в поселке Ти
мирязевском госавтоинспек- 
тор остановил автомобиль 
«УАЗ-452» № 16-27 ТОА,
принадлежащий товарозаку
почной базе управления ра
бочего снабжения производ
ственного объединения

«Томскнефть». Вел его пья
ный Арефьев. Выяснилось, 
однако, что это вовсе не во
дитель, закрепленный за 
этим автомобилем, а... сам 
директор базы! Вот что он 
написал в своем объясне
нии: «Я, Арефьев А. П., за
ступил на дежурство в 24 
часа 8 марта по ТЗБ урса 
производственного объеди
нения «Томскнефть»; выпил 
водки 150 граммов до за
ступления на дежурство в 
22 часа. А 9 марта в 8 ча
сов мне нужно было ехать 
в Кожевникове. Путевой 
лист я выписал сам себе 
еще 8 марта, подделав 
роспись механика В. П. 
Хлысевича...»

Комментарии, как гово
рится, излишни.

3. АБРАМОВА.

Двери всех профессио
нально - технических учй- 
лин4 области распахнуты 
для школьников: идет мё- 
сячник профориентации. Ре
бята знакомятся с матери
альной базой училищ, усло
виями труда и быта в них. 
Для многих из них выбран
ная профессия определит 
будущее на долгие годы 
вперед. И важно сейчас не 
01&и6иться, выбрать дело 
по душе и способностям.

В СПТУ-27 был проведен 
интересный конкурс «Золо
тые руки*. В нем наряду с 
ребятами из училища участ
вовали школьники микро
района. Представители школ 
№№ 11, 55, школы-интерна
та № 1 показали, чему они 
научились на уроках 'груда 
и в'различных технических 

. кружках. Всего в училище 
побывало около 400 школь
ников, которые осмотрели 
хорошо оформленные каби
неты, мастерские, лаборато
рии, побывали в общежи
тии, в музее трудовой сла
вы. А в учебно-производст
венном комбинате Советско
го района школьники и уча-- 
щиеся из СПТУ-20 состяза
лись недавно за звДние 
лучшего штукатура. Побе
дителями этого конкурса 
стали Н. Агафонова и В. Ко- 
чурова из СПТУ-20 и 
школьник М. Дерягин.

Увлекательный вечер со
стоялся в СПТУ-19, которое 
готовит квалифицирован
ных рабочих-строителей. В 
гости к ребятам пришли 
знатные строители Томска. 
Среди них — заслуженный 
строитель РСФСР бригадир 
отделочников треста «Томск- 
промстрой» В. К. Гоцман, 
бригадир отделочников тре
ста «Томскжилстрой» депу
тат областного Совета на
родных депутатов Н. Д. Ло- 
бажевич и выпускница учи
лища Л. Д. Латышева. Они 
рассказали о трудной и по
четной профессии строите
ля, ответили на вопросы 
учащихся СПТУ-19 и шко
льников, которые тоже бы

ли приглашены на этот ве
чер.

С гордостью рассказыва
ют ребята и преподаватели 
из СПТУ-17 приходящим в, 
эти дни школьникам о до
стижениях своего училища. 
За двадцать лет в его сте
нах подготовлено свыше пяти 
тысяч квалифицированных 
рабочих. Большая часть из 
них трудится на Томском 
электроламповом заводе. 
Подготовка специалистов 
ведется с учетом требований 
ускорения научно - техки- 
ческого прогресса. Наряду 
со сборщиками, монтажни
ками, слесарями КИПиА в 
училище стали обучать ре
бят профессии лйборанта- 
программиста ЭВМ.

Активно пропагандируют 
свое училище среди школь
ников ребята из СПТУ-20. 
Недавно бригада из него 
приехала в Асиновскую 
школу-интернат № 1. Уча
щиеся рассказали о про
фессиях, которым обучают 
в СПТУ-20, показали слайд- 
фильм, познакомили пи
томцев школы-интерната с 
привезенной ими выстав
кой технического творчест
ва. Юные борцы воспитан
ники заслуженного тренера 
РСФСР И. М. Селетникова 
провели показательные вы
ступления, а вокально-ин- 
огрументальный ансамбль 
училища дал концерт.

Вообще в марте коллек
тив СПТУ-20 живет инте
ресной и насыщенной 
жизнью. Недавно здесь со
стоялась встреча учащихся 
с ветеранами Великой Оте
чественной войны и труда. 
Ее девиз — «Коммунист в 
твоей жизни». Ребята с ув
лечением слушали расска
зы о боевых делах воинов- 
сибиряков, чьи портреты 
висят на стендах училища: 
А. И. Вялова, М. А. Усова, 
А. Е, Романова. О комму
нистах — выпускниках учи
лища — рассказал секретарь 
парткома треста . «Томск- 
трансстрой» С. К. Иванов.

В. СТЕПАНОВ.

Как вас обслуживают!

Д о л г о ж д а н н а я  п о с ы л к а
Очень хочу поблагодарить коллектив мастерской гаран

тийного ремонта по обслуживанию стиральных машин 
«Сибирь». Я живу в Литве и в течение долгого времени 
не мог найти нужной детали для своей стиральной ма
шины. Обратился с просьбой к томским бытовикам. И 
они откликнулись на мою просьбу. Мастерская выслала 
новый насос, за что я очень благодарен.

И, БОРИСОВ,
участник Великой Отечественной войны.

Литовская ССР.

П о  у к о р о ч е н н о м у  м а р ш р у т у

с п р а ш и в а й т е -
О Т В Е Ч А Е М

кройщицу. Можно ли в 
Томске осуществить это же
лание?

О. ВАГНЕР.
г. Томск.

Я имею профессию ма
стера легкого платья, но хо- 

выучиться на за-тела бы

> Отвечает начальник уп
равления бытового обслужи
вания населения Б. П. Сте
панов:

— Профессию закройщи
цы можно получить в учеб

но-производственном комби
нате управления бытового 
обслуживания населения. 
Срок обучения — один год.

В техникумах или инсти
тутах бытового обслужива
ния получают специальность 
«Технолог швейного произ
водства». Эти учебные заве
дения находятся в Москве, 
Омске, Иркутске, Краснояр
ске и других городах. С пра

вилами приема можно оз
накомиться по телефону 
2-46-34.

— Почему в томских ма
газинах продают' электро
лампочки, изготовленные в 
различных городах нашей 
страны?

А. КОСТАКОВ.
г. Томск.
Отвечает начальник бюро 

технической информации

электролампового завода 
В. Ф. Хомухина:

— В настоящее время в 
нашей стране электриче
ские лампочки изготавлива
ются на 15 заводах. Каж
дый из них специализиро
ван на производстве опре
деленного вида ламп. К 
примеру. Томский электро
ламповый завод изготовляет 
специальные лампочки на

каливания (автомобильные, 
железнодорожные;, кино
проекционные, для холо
дильников и швейных’ ма
шин). Всего наш завод вы
пускает, более 100 наимено
ваний ламп. На других за-, 
водах—своя специализация, 
что экономически выгоднее 
государству даже при до
полнительных затратах на 
перевозки.

В последнее время многие автобусы снова стали ходить 
по укороченному маршруту — до площади Ленина. А 
как быть тем, кому нужно доехать из микрорайонов до 
заводов ТЭМЗа, ТЗРИ, электролампового, обувной фабри
ки? Я уже не говорю о студентах ТПИ, ТИАСУРа и уни
верситета. А ведь многим нужно и в клиники мединсти
тута, и в третью горбольницу.

Добравшись до площади Ленина, люди мечутся в по
исках попутного транспорта. Возмущению нет предела. 
Обиднее всего смотреть, как троллейбусы, аккуратно 
выстроившись на площади Ленина, не спешат в обратный 
путь, простаивают 10—12 минут. Напрашивается вопрос: 
для какой цели введены сокращенные маршруты в часы 
«пик»?

Я больше чем уверен, что люди, которые ввели этот 
порядок, сами на общественном транспорте не ездят. 
Иначе им приходилось бы выходить из дома за час до 
работы, хотя езды на троллейбусе 20—25 минут.

А. НЕДОСПЕЛОВ, 
слесарь Томского электромеханического завода,

ветеран труда.
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МЫСЛЬ эта не возник
ла внезапно. Жила с 
ним все эти годы. Он 

гнал ее от себя, снова и 
снова уговаривал собствен
ное сердце: «Опомнись, ви
данное ли дело — собрать
ся практически через всю 
жизнь? А  война? А эти со
рок с лишним лет?..»,

Умом он соглашался с 
этими доводами. Но вот 
сердце (ах, какими неуем
ными бывают сердца быв
ших фронтовиков!) продол
жало упрямо твердить: «Ты 
должен это Сделать».
' И тогда он сел за пись

менный стол. О чем были 
эти письма, которые Влади
мир Дмитриевич Колотов- 
кин без устали рассылал во 
все уголки нашей страны? 
О том, что там, на томском 
Севере, посредине большого 
и красивого села, по-преж
нему стоит школа. А в 
нее, как и 30, и 40, и 45 лет 
назад, бегают александров
ские мальчишки и девчон
ки. Вспомни эту школу, 
вспомни свою любимую учи
тельницу. Вспомни тех, кто 
учился с тобой в одном 
классе, а потом ушел на 
фронт или заменил ушед
шего на фронт отца, брата, 
учителя. Так или примерно 
так писал Владимир Дмит
риевич, приглашая выпуск
ников Александровской
средней школы предвоен
ных и военных лет на 
встречу в родное село.

«Большое спасибо вам, Вла
димир Дмитриевич, за письмо. 
Я без слез не могла его чи
тать. Сейчас здесь все цве
тет. Очень красиво! Но как бы 
здесь ни было тепло и кра
сиво, а родной край остается 
родным — Сибирь моя суро
вая! Как я скучаю о ней!»

(Из письма Клары Бабкиной, 
г. Бендеры).

«Вы и представить не може
те, сколько радости, счастья и 
живительного тепла принесли 
вы нашим, уже старым, серд
цам. Не передать словами чув
ства, вызванные сообщениями 
о друзьях детства» павших 
смертью храбрых, сраженных 
болезнями, и чувства радости 
за тех, кто жив».

(Из письма Александры То
каревой, г. Ленинград).

Уже целыми пачками 
стали приходить в кварти
ру Колотовкиных письма. 
Были это и официальные 
ответы (поиск приходилось 
вести через адресные бюро, 
советы ветеранов), и пол
ные . эмоций, восклш1,атель- 
ных знаков письма давних 
однокашников. Я лично не 
гфедставляю, как мог один

Спорт

с с С е р ^ б р о » — 
у  т о м и ч е й
Удачно складывается 

зимний спортивный се
зон для томских дина
мовцев — прыгунов на 
лыжах с трамплина. В 
заполярном Кцровске на
ши земляки недавно до
бились хороших резуль
татов. Три дня там про
ходили соревнования по 
прыжкам на лыжах с 
трамплина на первенство 
Центрального совета
«Динамо» среди юношей. 
Команда томичей в со
ставе Сергея Сметанина, 
Евгения Вакуленко, Юрия 
Грибачева и Максима Во
ротникова заняла второе 
место из восьми. На 70- 
метровом трамплине на
ши земляки обыграли 
сильные коллективы
Грузии, Эстонии, Моск
вы, Ленинграда...

Стабильно выступает в 
этом сезоне Сергей Сме
танин. Победитель пер
венства области, первен
ства Российского совета 
«Динамо», участник «се
ребряной» команды на 
«Олимпийсшх надеждах 
России» (кстати, единст
венный, который дал за
четные очки Томской об
ласти), он и в этих со
стязаниях выступил очень 
уверенно и стал вторым 
призером.

В программу соревно
ваний был включен так
же слалом-гигант. На 
трассе длиной 890 мет
ров третий результат по 
сумме двух попыток по
казал Юрий Грибачев.

Сейчас ребята готовят
ся к последним стартам 
сезона. Юрий Грибачев 
будет выступать в Том
ске, где в конце марта 
пройдет второй тур со
ревнований «Динамов
ские надежды» среди 
юношей по лыжному 
двоеборью. Ожидается 
приезд шести команд. А 
Сергей Сметанин в соста
ве сборной Центрального 
совета общества готовит
ся к первенству СССР, 
которое откроется в кон
це марта в Кировске.

А. КОСТРЫПШ,^
тренер областного со. 

вета «Динамо».

человек не только прочи
тать и ответить на каждое 
из них, но и рассылать все 
новые.

...Быстро пролетели эти 
четыре десятка лет. Люди, 
знавшие друг друга деть
ми, успели сами вырастить 
детей и внуков. Почти це
лую жизнь прожили они, 
не зная друг о друге поч
ти ничего. Потому и сама 
идея встречи заставила ка
ждого вспомнить не только 
школьные годы. Мысленно

языков. Войну Володя Ко- 
лоТовкин встретил в' Бело
руссии, на узловой станции 
Кричев, где их эшелон с 
такими же безусыми, как 
он, новобранцами попал под 
бомбежку. Он помнит все 
до мелочей. Вокзал, озаряе
мый всполохами огня. Бе
гущая вдоль эщелона жен
щина крепко прижимает к 
груди сверток. Вот она про
тягивает сверток людям в 
движущемся эшелоне. Ребе
нок!

ское педучилище. Закон
чил его экстерном, всего за 
год. И сразу же стал заоч
ником Томского универси
тета, где защитил диплом 
также на год раньше.

Был он на комсомольской 
и партийной работе, был 
учителем начальных клас
сов, затем директором Но
воникольской средней шко
лы, заведующим Александ
ровским районо. Везде и 
всегда тянулись к нему де
ти, а взрослые уважали

переживал заново свою 
жизнь и сам «виновник» — 
В. Д. Колотовкин. На это 
наводили ответные письма.

«А  тебя, Володя, я очень 
ясно представляю; с ответом 
у доски, за партой, на пере
мене. Ты девочек никогда не 
обижал. Был скромным и при
лежным учеником. Совсем не 
таким, как другие мальчиш
ки. А как ты здорово высту
пал на педсоветах!.. Моя бо
лезнь и твой приход в боль
ницу... Сколько же в тебе до
броты!»

(Ольга Казыдуб, Омская об
ласть).

«Школа наша и сейчас мне 
снится. Я о ней и своих учи
телях вспоминаю всегда толь
ко с благодарностью.

...А ты мне вспомнился — 
высокий, крепкого сложения, 
сероглазый, симпатичный па
ренек в защитной гимнастер
ке и таких же брюках».

(Катя Кайгородова, г. Ново
сибирск).

«Еще раз спасибо вам за 
доброе дело. Я помн;о вас, 
Владимир Дмитриевич. Вы 
пробирали меня на учкоме. По
жалуй, было больнее, чем ре
мень отца, чем слово старо
го учителя».

(Петр Уваров, г. Тюмень).
«Как хочется побывать на 

родной земле: посмотреть,, ка- 
ной она стала, какие добрые 
люди на ней живут... А я вас 
помню, Володя...»

(Аня Еремина Кривошеин- 
ский район).

Т ОГДА, более чем со
рок лет назад, жил в 
селе мальчик. Ясно

глазый, русоволосый, с уль1б- 
кой, никогда не сходившей 
с лица. А  потом началась 
война, и вчерашний девяти
классник, недавно назначен
ный бригадиром и политру
ком рыболовецкого звена, 
ушел на .фронт. Правда, 
сначала была полковая шко
ла. курсы иностранных

Наверное, в такие момен
ты мужают наши мальчи
ки. Навсегда врезалась в 
память другая картина: 
расстрелянная польская се
мья, лежащие в воронке 
мужчина, женщина и трое 
маленьких ребятишек...

Да, на войне пришлось 
пережить многое. Могилев, 
Минск, Бобруйск... Потом 
Польша. Участие в знаме
нитой операции «Баграти-. 
он», десятки кровопролит
ных боев, где, .Кюлодой пуле
метчик Володя всегда был 
отчаянно смел. За пулеме
том его и ранило.

Это' случилось в Польше 
10 августа 1944 годц. Те 
предрассветные Минуты на
всегда врезались ему в па
мять. Взрыв. Боль, :мгио- 
венно пронзившая левую ру
ку. Тут же, за пулеметом, 
сам себя и перевязал, сам 
направился в санроту. Че
рез несколько часов у него 
уже не было руки...

И все же он оставался 
оптимистом. Кстати, Влади
мир ■ Дмитриевич и сего
дня такой же, не теря
ющий чувства юмора, улыб
чивый и удивительно моло
жавый. Приехавшие на 
встречу однокашники сразу 
же узнавали его по этой 
знакомой улыбке.

Большую часть своей жи
зни Еяадймир Дмитриевич 
посвятил школе (удивитель
ная традиция: добрая
треть александровских вы
пускников стала педагога
ми). После фронта Колотов
кин поступил в- Колпашев-

этого удивительно общи
тельного, принципиального 
и трудолюбивого человека.

Даже уйдя на пенсию, 
продолжает работать. Сего
дня он — инспектор рай
оно, председатель районного 
совета ветеранов. Часто 
встречается со школьника
ми. Такова биография одно
го из выпускников Алек
сандровской средней школы. 
Всей своей жизнью . он по
казал ч у д е с н ы й  пример 
привязанности и верности 
родной земле. Поэтому на 
встрече к нему подходили 
и с грустью признавались: 
«Ты прожил не. зря. Самое 
лучшее, что человеку вы
падает, — это родиться и 
вырастить детей на земле 
своих предков».

Удивительная, почти не
возможная, но встреча вы
пускников военных лет со
стоялась. Пять теплых сен
тябрьских дней минувшей 
осени были до предела на
сыщены трогательными вос
поминаниями, сюрпризами, 
открытиями. Шумные вата
ги убеленных сединами «де
тей» даже по ночам броди
ли по улицам села — иска
ли, узнавали и находили 
памятные места юности, буд
то и не было 40 лет взрос
лой жизни. Удивительное 
дело, но эти пожилые люди 
вдруг стали такими краси
выми и молодыми!

Теперь об этом уже мож
но сказать. Чего стоила ор
ганизация всей этой встре
чи самому Владимиру Дмит

риевичу? Бессонные ночи, 
нервные перегрузки. И все 
это ради того, чтобы пода
рить людям удивительный 
праздник, где все было бе
зукоризненно и ни одна ме 
лочь не омрачила настрое
ние собравшихся. Ведь аб
солютно обо всем — от мест 
в гостинице, организации 
питания, встреч и проводов 
гостей до всегда бывших на
готове врача, парикмахера, 
связистов — Колотовкин по
заботился заранее. А ведь 
он был не только организа
тором и дирижером встре
чи, но и полноправным ее 
участником. Иначе просто 
не мог...

— Зачем вам это надо? — 
спросила я его, тут же мы
сленно ругнув себя за бес
тактность. Нет, он не рас
сердился. Вдруг посмотрел 
на меня цристально, улыб
нулся и сказал:

— Понимаешь, нас оста
лось не. так уж много. Это 
ведь страшно и несправед
ливо, если бы мы уже ни
когда не встретились. И 
потом... Знаешь, как смот
рели на нас дети, сегодняш
ние ученики нашей школы. 
Разве они такое забудут?

«Я от встречи еще не 1 яогУ 
прийти в себя, все вспоми
наю. В своей профгруппе рас  ̂
сказала, а сама не могу без 
слез, и они со мной плачут. 
Все только и говорят: «Да кто 
же . этот умный человек, кото
рый решил вас собрать со 
всего Союза через 40 с лиш
ним лет?»

(В. Рыбалкина. г. Томск).-
«Мой дорогой товарищ! Ты сам 

того не представляешь, сколь
ко согрел сердец, как стрях
нул всякую хандру, высветлил 
в нас все хорошее и доброе».

(Н. Михайлов, с. Кривошеи- 
но).

«Думали ли мы в школе, что 
тебе предназначена роль наше
го «Пимена-летеписца»? Я не 
смог приехать на встречу, но 
мой брат все мне рассказал. 
Три дня, которые он жил у 
меня, были сплошными воспо
минаниями!»

(Г. Рудас, г. Кемерово).
«Среди подарков, которые 

вручала жизнь, эта встреча — 
один из самых дорогих... Ее 
энтузиастом был председа
тель совета ветерайов Влади
мир Дмитриевич Колотовкин, 
удивительный Володя».

(Л. Бычкова. Московская об
ласть).

* * *
Если ты получил письмо, 

значит, ты кому-то нужен. 
Если тебе пишут много и 
часто — ты нужен многйм. 
Идут и идут письма в дом 
Колотовкиных...

, Г. ЧЕРНАВИНА.

ВОСКРЕСНЫЙ ДЕНЬ В СТРЕЖЕВОМ
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Для жителей самого северного города обычно не стоит 
проблема; как использовать разумно и с пользой свой вы
ходной день. Большинство стрежевчан привыкли в воскре
сенье отдавать свой досуг спорту. Для' этого здесь есть все 
условия: хорошие лыжные базы и трассы, хоккейные короб
ки, игровые площадки. И не удивительно, что в выходные 
дни они никогда не пустуют.

...Прогулка на лыжах, кажется, затянулась. А ведь весна 
— еще только по календарю, и морозец порой прихватывает 
вполне ощутимо. Потому так особенно приятно погреться у 
намина на лыжной базе треста «Томскгазстрой». А потом — 
снова на лыжню, снова в поход за здоровьем! Некоторые 
предпочитают это делать на... дельтаплане. А кому-то По 
душе хоккей, с «лихой муз|>1ной атаки» и реактивными ско
ростями. Настроение у стрежевсних любителей • спорта в 
воскресный день, как мы видим, превосходное!

Т. ДАРЬИНА.
Фото Е. Лисицына.

Анонс

ЗА ПУЛЬТОМ-Ю. СИМОНОВ
Всего два месяца сущест- «яч'а сделать это невозможно, чат такие популярные про- гостеприимство и большой

вует Государственный Ма
лый симфонический ор-

номго° оркестр!!’ показали!® W  изведения, как увертюра к интерес к серьезной музы- 
блестящее мастерство опытно-, опере «Руслан и Людмила» ке, уверен, что первые 

кестр Союза ССР. 22 января ™ дирижера и прямо-таки м. И. Глинки, концертные концерты Государственного 
1986 года слушатели столи- My3^Ke***®MM0flbix "  ор^кестран  ̂ вальсы П. И. Чайковского и Малого симфонического ор- 
цы тепло приняли в Боль- тов — это тот сплав, который А. К. Глазунова, менуэт кестра пройдут- на томском 
шом зале консерватории ■ недалеком будущем родит и.-С. Баха, симфонические Севере на самом высоком 
имени П. И. Чайковского !?о!орог®о""б5дут 1птод5- миниатюры К. Вебера, творческом и организацион-
новый творческий коллек- ровать многие тысячи слуша- Я. Сибелиуса, Дж. Россини, ном уровне,
тив, состоящий в основном телей. _ _ ' А. Дворжака. Одна шро-

Малыи симфонический гпяммя   мяптя   u p -это 66 музыкантов, объеди- грамма .— za марта це ...... ............ .............
ненных в коллектив, которо- ликОм посвящена творчест- „„„ коллективом 81 маота 
му уже сейчас по плечу ре- ву гениального Чайковско-
шение творческих задач на ртпежевом поочвччат ■“   ̂ апреля в концертном
самом высоком уровне. Дома союзов. Прозву-

рект -премий Ленинского ком- И все же рождение ново- ^он- Симфония ре минор
сомола профессор Юрий Си- го творческого коллектива, « «е  грезы , иер№^ ц симфоническая
МОНОВ, чей талант музыканта по-моему, определяет не 4 ®?̂  для фортепьяно с ор-

г!с;л?5?тв®е“нио«“ аХа: выступление в престижном кестром, вальсы из балета
да^ичесном'^Б^Йьщо'м"® театре столичном зале, а тот день,

из талантливых выпускни 
ков вузов искусства стра
ны.

За дирижерским пультом — 
народный артист СССР, лау-

А томичи смогут позна
комиться с новым творче-

Союза ССР, где Юрий Ивано 
ВИЧ работал немало лет в ка
честве дирижера, а потом и

поэма С. В. Рахманинова 
«Утес», Первый концерт 
для фортепьяно с оркестг

когда он впервые ветре- струнного орке- jj Чайковского, его
чается с истинными люби- стра. Первая симфония «Зимние

творческого руководителя телями музыки в глубинке, В концертах примут уча- грезы», симфонические про- 
первого оперного театра стра- на первых своих гастролях, стие солистка ГАБТа СССР изведения Ф Мендельсона, 

«'1?«е?^"'''и?^мн'и^елГс®ко”й А крестниками нового ор- Наталья Пустовал (сопрано) р Берлиоза, других компо- 
стилистичееиая кестра, его слушателями и, и лауреат международных зиторов-классиков.концепции, 

точность, тщательная раэра 
ботка деталей. Симонов — Первые гастроли Государ-надегось, горячими его по- конк>фсов Михаил Петухов

клонниками предстоит стать — один из талантливых мо-
один из тех дирижеров, -чья „!,т,рй ойлягти лолых пианистов дважды ственного Малого симфони-деятельность прежде всего трудящимся нашей области, лодых пианистов, дважды опкргтпя Готчя
направлена на пропаганду и прежде всего стрежевча- завоевавший это почетное Д®® °̂го оркестра с-огазв
отечественной музыкальной куда коллектив приле- звание. Зная любителей му- ССР — заметное событие в
cKiir'lfoMnoIS^pSr^H pycc“ *Ji»̂  ТИТ ’прямо из Москвы и где зыки — стрежевчан, кото- 
классики. даст свои первые концерты рые совсем недавно  ̂ в фев-

Конечно же, воспитать и 28—30 марта. В трех про- рале, очень тепло приняли 
вырастить за _ небольшой ерм  граммах, которые привезет концерты Томского симфо-

культурнои жизни 
области.

О. иволгин,
художественный руково. 

дитель филармонии.
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и®'’з!®"ва ме- оркестр северян?1м. прозву- нического оркестра, , их

В общественной приемной
Общественная приемная во вторйик, 25 марта, с 15 ский, заместитель заведую- 

работает в редакции газе- до 18 часов, — Е. Н. Крым- щего облюдрайотделом; 
ты «Красное знамя» (пр, ский член совета общест- ® пятницу, 28 марта, с 10 
Фрунзе, 103), в кабинете -енной приемной-jsjb 104. венной приемном,  ̂ шева, заместитель началь

на следующей неделе ® среду, 26 марта, с 8 до ника центра по выплате 
прием ведут: 11 часов. — П. О. Зареков- пенсий и пособий.

ПОГОДА
Сегодня по области — об

лачная погода с проясне
ниями, временами слабый 
снег,1 ветер юго-западный, 
5—10 метров в секунду, тем
пература от 1 градуса тёп
ла до 4 мороза, в Томске 
о—2 градуса мороза.

24—25 марта — облачная 
погода с прояснениями, сла
бый снег, слабая метель, 
ветер западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
ночью 7—12, во' второй по
ловине периода 9—14, днем 
0—5, по северу 10—15 граду
сов мороза.

НА БУД^^ЩЕЙ 
Н Е Д Е Л Е

«РЕШЕНИЯ XXVI! СЪЕЗДА 
КПСС — В ЖИЗНЬ»

Стартовать сегодня и уве
ренно идти дальше по пути 
ускорения и интенсификации 
производства — этот курс 
XXVII съезда партии начал 
осуществляться на деле. О 
конкретных делах 'тружени
ков Молчановского района 
пойдет разговор в передаче 
«Решения XXVII съезда КПСС 
— в жизнь». Посмотреть ее 
вы сможете 28 марта, в 19.15.
ПОЧТА «ЕДИНОГО ПОЛИТДНЯ» 

В адрес передачи «Единый 
политдень» приходит немало 
писем, авторы которых не 
только одобряют этот цикл 
передач, но и критикуют, со
ветуют, задают самые разные 
вопросы. Особенно много пи
сем пришло .после разговора

о выпуске товаров народного 
потребления и' работе службы
быта.

В очередной передаче «Еди
ный политдень» мы ответим 
на ваши письма и вопросы. 
Смотрите ее 28 марта, в 20.15.

«ЕСЛИ ВСЕМ МИРОМ»
Успешно заканчивает пер

вый квартал коллектив колхо
за имени XXII съезда КПСС 
Зырянского района. Немалую 
роль в ЭТОМ' сыграла последо
вательная борьба с пьянством 
и алкоголизмом, которую ве
дут партийная организация 
хозяйства, сельский Совет, 
общественность.

Что изменилось в жизни' се
ла? Каким должен быть здо
ровый быт сельского труже
ника? Какая роль обществен
ности и трудового коллектива 
в борьбе за трезвый образ 
жизни? Эти и другие вопросы 
поднимаются в передаче «Ес
ли всем миром», которая вый
дет в эфир 26 марта, а  19.15.

второй  всесою зный
ФЕСТИВАЛЬ 1НАРОДНОГО 

ТВОРЧЕСТВА
Открыть самый широкий 

простор для выявления спо
собностей людей, сделать их

жизнь духовно богатой и мно
гогранной — в  ЭТОМ видит 
свою главную- задачу куль
турной политики наша пар
тия. Иастоящим смотром на
родных талантов станет вто
рой Всесоюзный фестиваль 
народного творчества, посвя
щенный 7(1-летию Великого 
Октября. Ему посвящается но
вый цикл передач, который 
мы начинаем встречей с во
кальным ансамблем «Энтузи
аст» из Томска. Ее вы увиди
те в нашей программе 24 
марта, в 20.15.

ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША 
«Район посадки неизвес

тен» — уже в самом назва
нии спектакля — тревога и 
напряженность ситуации, ко
торая и легла в основу сю
жета пьесы Владимира Губа
рева. О том, как велась рабо
та над спектаклем, что пред
шествовало его созданию, 
вы узнаете из нашей переда
чи, которую сможете посмот
реть в Международный донь 
театра — 27 марта, в 20.15.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ОБЪ ЯВЛЕН И Я

В т е а т р а х
ДРАМЫ

23 марта. «Миссис Пайпер
ведет следствие» — 19. «Ца
ревна-лягушка» — 10-30, 13.

24 марта. «Царевна-лягуш
ка» — 10-30, 13.

МУЗКОМЕДИИ
24 марта в помещении ДК 

железнодорожников —«Русские 
потешки» — 11. 13, «Бабий 
бунт» — 18.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
23 марта. «Р.В.С.» — 12.

«Рядовые» — 19.
КУКОЛ

23 марта, «Сказ о Мальчи- 
ше-Кибальчише» — 11. 14.

25 марта. «Стойкий оловян
ный солдатин» — 1 1 , 14, «Пи
росмани» — 19.

26 марта. «Русская соль» — 
11. «Самый правдивый» — 19.

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р т а
23 марта. Массовое катание

на коньках — 12-15. «Со
участники» — 20. Чемпионат
по хоккею среди команд клас
са «Д ». «Кедр» (Томск) — 
«[МаЩиностро'Ителъ» (Новоси
бирск) — 17.

24 марта. «Умеющий мол
чать» (две серии) — 19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
23 марта. «Прыжок» — 

9-10. 12-30, 14-10, 16-20, 18-40, 
19-50, 21-30. «Золотой тюлень»
— 10-50.

24 марта. «Прыжок» — 9-10,
12- 30, 14-10, 16-20, 18-10. 19-50, 
21-30. «Детство Бемби»—10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
23 марта. «Двойной капкан»

(две серии) — 8-50, 11-20,
13- 50. 16-20, ,18-50, 24-20.
«Двойной капкан» (две серии)— 
8-50, 11-20, 13-50, 16-20, 18-50, 
21-20. Зал кинохроники. «Пи
рамида», «Советское кино от 
съезда к съезду» — 9. 10-05, 
11-10, 13-20, 15-30, 17-40. «Же
нева. Начало диалога», «Раз
мышление о времени и мире»
— 1'2-15, 14-25. 16-35,

24 марта. «Леопард на сне
гу» 8-40, 10-20, 12,- 13-40,
15-20. 17, 18-40, 20-20. 22.
«Развод по-итальянски» — 
8-35. 10-30. 12-25, 14-20, 16-15, 
18-10, 20-05. 22. Зал кинохро-

«До опасной черты» — 
11. 12. 13. 14, 15, 16, 17.

ники, 
9. 10, 
18.

«ОКТЯБРЬ»
23 марта. «День гнева» —•

8- .50, 12, 13-40, «Иди и смотри»
(две серин) — 16. «Двойной 
иалиан» — 19, 21-30. «Двойной 
напман» (две серии) —- 8-40.
11- 10, 13-40, 16-10, 18-40. 21-10, 
«Василиса Прекрасная» — 
10-30.

24 мапта. «Малиновое ви
но» — 8-40. 12. 14. 16. 17-50,
19- 40, 21-30. «Двойной иапнан»
(две сепии) — 8-40, 11-10,
13- 40, 16-10, 18-40, 21-10.
«Приключения Травки» —10-30.

«ПИОНЕР»
23 марта. Мультсборник

«Как Петя Пяточкнн слонинов 
считал» — 9, 10-40, 12-20.
«У заставы «Красные камни»
— 14, 15-40. «Гибель «Аполло
нии» — 17-20, 19. 21.

24 марта, Мультсборник 
«ПепЛил и Фома» — 9. 10-40. 
«Тайна старого парна» —
12- 20. 14. 15-40. 17-20. «Гибель 
«Аполлонии» — 19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
23 марта. «Анжелика в гне

ве» — 8-40. 10-.20, 12. 13-40,
15-20, 17, 18-40. 20-20, 22.
«Алский поезд» — 9. 10-40,
12-20, 16, 17-40, 21-20, «Не
оконченная пьеса для меха
нического пианино» — 19-20.
«Невеста подземного принца»
— 14-20.

24 марта. «Анжелика в гне
ве» — 8-40, 10-20, 12, 13-40.
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.
«Адский поезд» — 9, ,10-40.
14- 20. 16, 17-40. 21-20. «Не
оконченная пьеса для механи-
чесносо пианино» — 19-20.
«Невеста подземного принца»
—  12-20.

«СИБИРЯК»
23 марта. «Черная гора» —

9- 20„ «Дикий хмель» — 1 1 ,
12-40. 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

24 марта. «Я вышла 
за тень» — 1 1 , 13-40,
16, 17-40. 19-20. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
23 марта. «Конвой» —

17, 19, 21.
«АВАНГАРД»

23 марта. «Бал сказок»
15. «Иди и смотри» (две 
рии) — 18. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

23 марта. «Щит и меч»
(фильмы 3-й и 4-й) — 17-20.
20- 30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
23 марта. «Самая обаятель

ная и привлекательная» —
17. 19.'
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
23 марта. «Загадка уединен

ного мотеля» — 19, 21.

ВНИМАНИЮ КНИГОЛЮБОВ!
Книжный магазин подписных изданий «Томск» просит 

подписчиков выкупить следующие тома подписных из
даний:

В. И. Ленин, том 6-й;
К. Маркс и Ф. Энгельс, том 3-й;
Н. Некрасов, том '10-й, кн. 2 (погашение);
Н. Гоголь, том 6-й;
П. Куусберг, том 1-й;
Библиотеку мировой литературы для детей, 52-ю книгу; 
«Основы биохимии», том 2-й;
«Клиническая рентгенорадиология», том 5-й; 
Руководство по неорганическому синтезу, том 5-й;
Ч. Диккенс, том 8-й;
Г. Сенкевич, том 9-й (погашение).
Адрес магазина: г. Томск, ул. Елизаровых, 17. Справки 

по тел. 4-84-92.

Отдел по труду Томского облисполкома ПРОВОДИТ
НАБОР семей рабочих и служащих, желающих пересе
литься на постоянное место жительства в совхозы Те- 
гульдетского, Бакчарского, Кожевниковского районов.

На переселение 'оформляются семьи, имеющие в сво
ем составе не менее двух трудоспособных членов семьи, 
состоящих в зарегистрированном браке или имеющих 
совместных детей.

Переселяющимся в местах вселения предоставляются 
отдельные дома или двух- и трехкомнатНые квартиры 
в брусовых домах без коммунальных удобств. Пересе
ленцы в течение двух лет освобождаются от квартпла
ты и оплаты коммунальных услуг. Оформленным, по 
переселению семьям выдается льготный кредит Госбан
ка СССР на приобретение коровы, а также выплачива
ется безвозмездное единовременное пособие в установ
ленных размерах на всех членов переселяющейся семьи.

В первоочередном порядке колхозы и совхозы указан
ных районов принимают по переселению семьи меха
низаторов и желающих работать в животноводстве, а 
также дипломированных специалистов сельского хозяй
ства.

Отделом по труду облисполкома и городским бюро по 
трудоустройству населения ПРОВОДИТСЯ также орга
низованный набор рабочих посредством заключения 
трудовых договоров на определенный срок работы в мо
бильное управление строительства «Томскэлектросеть- 
строй» для работы в г. Томске и районах области.

Приглашаются преимущественно одинокие мужчины с 
городской пропиской и без прописки по следующим спе
циальностям: электролинейщики, монтажники, газо-
электроспварщики, гШектрики, станочвики-арматурщики, 
сантехники, _ плотники-бетонщики, каменщики, штукату
ры-маляры. ‘

Заключившим трудовые договоры предоставляются 
общежития в г. Томске и на периферии, выплачивается 
единовременное пособие на 2 года — 200 рублей, на 
год 100 рублей и на 6 месяцев — 20 рублей. Средняя 
заработная плата с надбавками — 200—250 рублей в ме
сяц.

Для оформления на переселение и по организованно
му набору при себе иметь паспорт, трудовую книжку, 
военный билет.

За справкам» обращаться в отдел по труду облиспол
кома по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 80, с 9 до 18 ча
сов, кроме субботы и воскресенья.

Отдел по труду облисполкома.

23 марта вместо, объявлен
ного спектакля «Соленая 
Падь» состоится спектакль 
«Миссис Пайпер ведет след
ствие». Приобретенные би
леты действительны.

Дом пионеров Октябрьско
го района г. Томска в дни 
весенних школьных каникул 
приглашает ребят и взрос
лых нй спектакли кукольно
го и драматического круж
ков:

23 и 29 марта — в 12 ча
сов;

25 и 28 марта — в 13 ча
сов, в ДК «Авангард» на 
спектакль «Трусохвостик»:

23, 25, 26, 28 марта — в 12 
часов, в ДК «Маяк» на 
спектакль «Как котик нау
чился мяукать».

замуж
114-20,

15,

се-

Томский техникум желез
нодорожного транспорта 25 
марта в 14 часов проводит 
«ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕ
РЕЙ». В программе дня — 
посещение лабораторий, 
встречи с иреподавателями, 
ветеранами железнодорож
ного транспорта, учащими
ся, концерт художественной 
самодеятельности.

Приглашаются учащиеся 
8—10-х классов.

Томский лесотехнический 
техникум 24 марта в 13 ча
сов проводит «ДЕНЬ ОТ
КРЫТЫХ ДВЕРЕЙ».

Приглашаются учащиеся 
8—10-х классов.

Адрес техникума: ул. 
К. Маркса, 22. Тел. 2-43-59.

Ректорат, _^профко.м, кол
лектив биолого-химического 
факультета Томского госу
дарственного педагогиче
ского института извещают 
о смерти ветерана труда, 
бывшего доцента кафедры 
ботаники

БЫЧЕННИКОВОЯ 
Нииы Кузьминичны

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной.

Администрация. партий
ное бюро, профсоюзный 
комитет и коллектив Ин
ститута оптики атмосферы 
СО АН СССР выражают 
глубокое соболезнование 
сотрудникам института 
И. М. Бочковой и Д. С. 
Бочкову по поводу смерти 
отца

ГЕРАСИМЕНКО 
Михаила Нлларивновича.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием сооб
щают. что после продол
жительной и тяжелой бо
лезни скончался ветеран 
Великой Отечественной
цойны и труда

ЧЕРЕПАНОВ 
Василий Иванович.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации Томской ГРЭС-П 
выражают глубокое собо
лезнование директору До
ма культуры «Энергетик» 
О. Н. Завьялову по поводу 
преждевременной кончины 
дочери

ЗАВЬЯЛОВОЙ
Кати'.
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